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Consagrados
a una gran tarea
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| Más sobre Che, 
en las páginas 2, 3 y 16

| Ana Margarita González

“Ahora corresponde trans-
mitir los debates a los colec-
tivos laborales, no como una 
simple información, sino 
propiciando que se establez-
ca un proceso de discusión 
entre los trabajadores”, pre-
cisó José Ramón Machado 
Ventura, Segundo Secreta-
rio del Comité Central y Vi-
cepresidente de los Consejos 
de Estado y de Ministros, al 
intervenir en la clausura de 
la Primera Conferencia Na-
cional del Sindicato de Tra-
bajadores de la Salud.

Instó a darles continui-
dad a los acuerdos que se 
adoptaron, y elogió los resul-
tados de la conferencia: “Se 
pueden seguir perfeccionan-
do, pero hay que lograr que 
las de otros sindicatos se pa-
rezcan a esta por la prepa-
ración de los delegados, los 

análisis, por lo que ustedes 
representan”. Y felicitó a la 
nueva dirección electa, en 
la cual fue ratificado como 
secretario general el doctor 
Santiago Badía González.

Al concluir la cita, Uli-
ses Guilarte De Nacimien-

to, miembro del Buró Polí-
tico y secretario general de 
la Central de Trabajadores 
de Cuba, dijo que esta estu-
vo precedida de un crítico, 
participativo y democrático 
proceso orgánico, que iden-
tificó problemáticas del sec-

tor, y proyectó acciones para 
preservar y perfeccionar los 
resultados alcanzados en los 
indicadores de salud.

Recordó que los últimos 
eventos importantes del país 
fueron favorecidos por las 
aportaciones de los traba-
jadores, entre ellos la conti-
nuidad del proceso de trans-
formaciones necesarias en la 
salud pública, encaminadas 
a la reorganización, compac-
tación y regionalización asis-
tida para mejorar la salud de 
la población, incrementar la 
calidad y satisfacción de los 
servicios, y hacer eficiente y 
sostenible el sistema garan-
tizando su desarrollo.

Guilarte destacó que los 
debates evidenciaron defi-
ciencias, en su mayoría subje-
tivas, lo que exige un diseño 
más creativo del funciona-
miento y la acción sindical, 
que asegure mayor influencia 

y efectividad al representar y 
dirigir a los trabajadores.

Expresó que aunque los 
dirigentes sindicales man-
tienen estabilidad en este 
sindicato, ha habido difi-
cultades con la política de 
cuadros; que se debe prestar 
atención a la sindicalización, 
al perfeccionamiento de las 
asambleas de afiliados, de 
representantes, y a los acti-
vos sindicales, para que fun-
cionen como escenario donde 
plantear los problemas y ha-
llar las soluciones.

Manifestó que sigue 
siendo insuficiente la com-
batividad y enfrentamiento 
por los colectivos laborales 
a los hechos delictivos y de 
corrupción, y que no se logra 
efectividad en los sistemas 
de control interno.

(Más información
en la página 8)

Llevar los debates a los colectivos de la salud

Por los caminos 
del café
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|Proyecto de conservación

| foto: Agustín Borrego Torres

“Si quisiera 
buscar una 
palabra que 
fuese sinónimo 
de austeridad, 
integridad, 
espíritu de 
sacrificio y ética, 
esa palabra sería 
Che”.

Fidel Castro Ruz. Discurso pronun-
ciado en acto solemne de homenaje a 

los natalicios de Maceo y Che, en el 
Cacahual, La Habana,

15 de junio del 2002

|Empresa Hidroplast

Única cubana 
práctico de puerto

|07
|Día del Trabajador
  Marítimo Portuario
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| Tellería Alfaro

Cuando en los albores de los años 60 del pa-
sado siglo gravitaba sobre Cuba una inmi-
nente eliminación total del suministro de 
componentes, agregados y equipos para fá-
bricas e industrias que en su gran mayoría 
eran de tecnología estadounidense, el país 
se enfrentaba a un valladar que amenazaba 
con paralizar toda actividad productiva o 
de servicios.

Por si fuera poco, el éxodo de ingenie-
ros, técnicos y especialistas que emigraron 
estimulados por el imperialismo acentuaba 
aún más la compleja situación que parecía 
infranqueable.

Por ese entonces, el Comandante Ernes-
to Che Guevara asume la dirección del Mi-
nisterio de Industrias y ante tales escollos, 
promueve una primera campaña emulativa 
denominada Piezas de Repuesto dirigida a 
impulsar la fabricación de esos elementos 
para las maquinarias que estaban funcio-
nando.

La clase trabajadora y los sindicatos 
acogieron la iniciativa con la creación de 
los Comités de Piezas de Repuesto en nu-
merosos centros laborales.

Luego hubo un segundo momento cuan-
do en 1961, durante la primera Reunión 
Nacional de Producción, celebrada en La 
Habana los días 26, 27 y 28 de agosto, Che 
Guevara lanzó el llamado Obrero, constru-
ye tu maquinaria.

Más que una consigna, la exhortación 
se convirtió en la chispa que activó aún 
más la sagacidad y la conciencia de miles 
de hombres y mujeres en todos los sectores 
de la economía.

En aquel instante el Guerrillero Heroi-
co alertaba: “La falta de materias primas 
y las piezas de repuesto han sido los pro-
blemas fundamentales que hemos tenido”. 
Destacaba, asimismo, que “con el trabajo 
de todos los obreros de todas las fábricas 
del país se han resuelto innúmeros proble-
mas”, y proponía crear equipos de trabajo.

Abierto quedaba el camino para afron-
tar no pocos desafíos y allanar las más di-
símiles dificultades motivadas por el inicio 
del bloqueo imperialista contra Cuba.

Un ejemplo de la receptividad que al-
canzó la histórica frase fue la inaugura-
ción de la Exposición del trabajo creador, 
el 29 de marzo de 1963, en los alrededo-
res de la Central de Trabajadores de Cuba 
(CTC), con la muestra de 25 pabellones que 
representaban a igual número de sindica-
tos nacionales.

Con la impronta del Che como premisa 
aconteció la fundación de los Comités de 
Inventores e Innovadores y la celebración, 
en junio de 1965, de su Primera Convención 
Nacional. Durante el XIII Congreso de la 
CTC, en noviembre de 1973, fue aprobada 
una resolución para crear la que se deno-
minó a partir de ese momento Asociación 
Nacional de Innovadores y Racionalizado-
res (Anir).

Su evento constitutivo se efectuó los 
días 7 y 8 de octubre de 1976, en tributo 
al Comandante Ernesto Che Guevarra al 
cumplirse un aniversario más de su ase-
sinato, y por unanimidad los delegados lo 
nombraron Presidente de Honor de la or-
ganización.

En opinión de Alfredo Machado López, 
presidente de la Anir, “cuanto ha aconteci-
do posteriormente es fruto del legado que 
nos dejó porque para nosotros tiene una 
vigencia extraordinaria”.

Impulsor de la actividad innovadora

| Alina Martínez Triay

Tanta fuerza en el brazo como en la mente tuvieron Antonio Ma-
ceo y Ernesto Guevara,  a quienes la casualidad los hizo ver la luz, 
en igual fecha, un 14 de junio, aunque en dos siglos diferentes. 

 Los  ideales  los juntaron en una misma causa: la batalla por 
la libertad de Cuba, tierra natal del primero  y nacionalidad que 
el segundo, oriundo de Argentina, conquistó por sus méritos, al 
ser declarado por el pueblo agradecido, ciudadano cubano por 
nacimiento.  Y la nueva patria le llamó para siempre como lo re-
bautizaron sus compañeros de lucha: Che. 

Sus vidas tuvieron mucho en común: la disposición de luchar 
sin dejarse vencer por la adversidad, la genialidad  militar nacida 
al calor de la batalla,  y la defensa intransigente de  la total in-
dependencia de la tierra por la que habían decidido  hasta morir 
si era necesario.

Maceo, como parte del Ejército Libertador; y Che, del Ejército 
Rebelde, pelearon, primero como soldados, y después  oficiales 
al frente de sus tropas, con  muy escasos recursos y padecien-
do innumerables vicisitudes contra  adversarios poderosos bien 
entrenados, abundantemente pertrechados y muy superiores en 
número,  y a pesar de ello los enfrentaron con coraje y decisión,  
con las mismas armas de los enemigos, que les arrebataban en 
los combates. 

Nunca perdieron la fe en el triunfo de la causa revolucionaria, 
como le sucedió a Maceo ante el Pacto del Zanjón, hecho  que 
representaba la paz sin independencia y sin la abolición de la 
esclavitud, al que opuso resueltamente la Protesta de Baraguá, 
que mantuvo en alto la decisión de continuar la lid emancipadora 
cuando las condiciones lo propiciaran. 

De igual modo, después del azaroso desembarco del Granma 
y  en medio de la sorpresa de Alegría de Pío que parecía dar al 
traste con la empresa libertaria, el  médico argentino no vaciló 
ante la disyuntiva de escoger entre su dedicación a la medicina 
y su deber de soldado: cuando en pleno combate tuvo delante 
una mochila llena de medicamentos y una caja de balas que por 
su peso no podía transportar juntas, se decidió por la caja de 
balas.  

Al fragor de la lucha, Maceo y Che se convirtieron en brillantes 
jefes guerrilleros capaces de conquistar los más altos grados 
militares, de protagonizar hazañas como la Invasión y  obtener 
las más sobresalientes victorias.

No le fue dado a Maceo contemplar la victoria que sí pudo ver  
el Che, quien  tuvo la oportunidad de servir al Gobierno Revolu-
cionario y al pueblo en diversas y complejas responsabilidades. 

El 7 de diciembre de 1962, en momentos cruciales para el país 
marcados por la reciente Crisis de Octubre, expresó en el discur-
so  conmemorativo por la muerte de Maceo: “Hemos pasado por 
la prueba más dura que puede pasar pueblo alguno, hemos esta-
do frente a la destrucción atómica”,  y subrayó:  “Nuestro pueblo 
todo fue un Maceo, nuestro pueblo todo estuvo disputándose la 
primera línea de combate”.

En tal coyuntura, el Che,  designado al frente del Ejército Occi-
dental,  desde su comandancia en la Cueva de los Portales pasó 
días y noches recorriendo trincheras, impartiendo instrucciones, 
visitando los lugares de mayor peligro, dispuesto a inmolarse jun-
to a los cubanos antes que ceder a las amenazas.

Había hecho suya una memorable frase del general mambí que 
mantiene absoluta vigencia y que citó en aquel discurso:  “Quien 
intente apoderarse de Cuba, recogerá el polvo de su suelo anega-
do en sangre, si no perece en la lucha”.

 Tempranamente Maceo alertó a sus compatriotas del peligro  
que representaba para Cuba el poderoso vecino del Norte: “Tam-
poco espero nada de los americanos; todo debemos fiarlo a nues-
tros esfuerzos; mejor es subir o caer sin su ayuda que contraer 
deudas de gratitud con un vecino tan poderoso”.

La historia le dio la razón y  el Che se convirtió en portavoz del 
rechazo a la injerencia yanqui cuando aseguró en su Mensaje a 
los Pueblos del Mundo, a través de la Conferencia Tricontinental:  
“Toda nuestra acción es un grito de guerra contra el imperialismo 
y un clamor por la unidad de los pueblos contra el gran enemigo 
del género humano:  los Estados Unidos de Norteamérica”.

La muerte sorprendió al Che en otras tierras en el intento por 
conquistar la segunda independencia latinoamericana. Fue un 
acto internacionalista al que aspiró también Maceo, al expre-
sar que  cuando Cuba fuese independiente iba a solicitar al Go-
bierno permiso para hacer la libertad de Puerto Rico, “pues no 
me gustaría entregar la espada dejando esclava esa porción de 
América”.

Y tantas coincidencias entre estos hombres no son casuales, 
porque se trata de dos titanes de la historia.

Titanes
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Comandante, ministro, trabajador
| Alina Martínez Triay

Se efectuaba una  actividad 
festiva en la que se premiaban 
los resultados de la labor desta-
cada en el Ministerio de Indus-
trias que presidía el Che. Era el 
14 de marzo de 1964. La entre-
ga de estos estímulos morales 
era una forma, como destacó el 
Comandante-Ministro, de se-
ñalar a los hombres y mujeres  
que por su entusiasmo y dedi-
cación al trabajo eran ejemplos 
para toda la sociedad.

Fueron incluidos en el re-
conocimiento los directivos y 
técnicos del Ministerio que 
habían sobresalido por su 
actuación y los especialistas 
extranjeros que habían con-
tribuido con sus aportes a la 
construcción del socialismo 
en Cuba.

El Che les dedicó palabras 
de elogio al mejor técnico cu-
bano y explicó las razones 
por las cuales se estimulaba 
a los técnicos extranjeros. A 
continuación leyó una larga 
lista de trabajadores desta-
cados en las empresas y en el 
propio Ministerio, pero antes 
de terminar, fue interrumpi-
do con un anuncio inespera-
do: que el compañero  Pedro 
Pérez Vega, quien fue uno de 
los primeros héroes naciona-
les del trabajo y luego se con-
virtió en el primer presidente 
del movimiento de innovado-
res, le iba a entregar al Che, 
en nombre de todos los tra-
bajadores del Ministerio de 
Industrias, un diploma como 
trabajador de vanguardia.

De las palabras emocio-
nadas del galardonado ante 
ese insospechado hecho,  dejó 
testimonio  Orlando Borre-
go, quien lo acompañó como 
viceministro en esta impor-
tante responsabilidad de la 
economía:

“De verdad que esto se 
parece  bastante a una ‘pala’ 
(complot). Lo único que pue-
do decir es que soy inocente, 
y que me emociona mucho el 
gesto de los compañeros. No sé 
si me lo mereceré o no. En de-
finitiva en nuestra corta vida 
de revolucionario como la de 
todos nosotros, siguiendo el 
ejemplo del compañero Fidel, 
independientemente de todos 
los errores que hayamos po-
dido cometer, nuestra  tarea 
única ha sido destinada al be-
neficio de nuestra clase obrera, 
y también, siguiendo al com-
pañero Fidel, siempre hemos 
mirado más lejos y hemos tra-
tado de que nuestro pueblo se 
convierta en algo avasallador 
que permitiera la liberación de 
todos los pueblos oprimidos de 
América y también del mundo. 
No hemos trabajado sino con 
ese fin y no hay para nosotros 
mejor recompensa que el re-
conocimiento —aunque no es-
toy seguro que sea totalmente 
merecido— de los méritos que 

hayamos tenido. Es para no-
sotros el saludo más profundo, 
más sentido, es el premio más 
grande a que pueda aspirar un 
revolucionario”.

La humildad con que re-
cibió ese estímulo no negaba 
su entrega total a la tarea que 
le había encomendado la Re-
volución que cumplió siempre 
en estrecho contacto con los 
trabajadores. Baste recordar, 
entre muchos otros ejemplos, 
la labor que había realizado 
el año anterior, 1963, para 
demostrar la importancia y 
la necesidad de introducir la 
mecanización en la zafra ca-
ñera. Frente a un grupo pe-
queño pero entusiasta de tra-
bajadores agrícolas, trabajó 
en jornadas de 10, 12 y hasta 
14 horas diarias como opera-
dor de combinada.

Como reportó el colega 
Gerónimo Álvarez Batista, 
ya fallecido, transcurridos los 
días iniciales de labor en las 
áreas de los centrales Ciro Re-
dondo, Patria o Muerte, Vene-
zuela, Brasil y Enrique Varo-
na, las experiencias obtenidas 
le permitieron sugerir varias 
innovaciones que después de 
aplicadas dieron resultados 
positivos. Además mostró gran 
preocupación  por el estricto 
control de los mantenimien-
tos e instó a los trabajadores 
agrícolas e industriales a que 
participaran en estos ensayos 
y aportaran sus conocimientos 
e ideas.

¿Cómo no estimular mo-
ralmente a quien siendo Mi-
nistro se convirtió en uno de 
los primeros operadores de las 
primeras máquinas de cortar 
caña que funcionaron duran-
te la tercera zafra del pueblo 
en 1963, en los centrales de la 
actual provincia de Ciego de 
Ávila?

¿Y cuánto más aportó en 
disímiles centros de trabajo 
de los más diversos sectores 
a través de las convocatorias 
del Batallón Rojo de Trabajo 
Voluntario que él mismo en-
cabezó y que consideró como 
elemento fundamental del sis-
tema de dirección, además del 
valor que le concedió como for-
mador de conciencia?

Y no solo labores volunta-
rias, sino su dedicación y en-
trega a las tareas propias del 
Ministerio y su voluntad y sa-
crificio ante cualquier otra mi-
sión que le fuera encomenda-
da en una esfera tan compleja 
como la de la economía o las 
relaciones internacionales que 
tuvo que simultanear en aque-
llos años.

Sus compañeros al pre-
miarlo en aquel acto estaban 
convencidos de que era un re-
conocimiento bien merecido, y 
es muy posible que, conociendo 
al Che,  esperaran su reacción 
de sorpresa y su agradeci-
miento por el modesto pero 
muy sentido homenaje.

En otra ocasión, el Che recibió el sello acreditativo de vanguardia en el trabajo voluntario de manos de un trabajador 
al que un momento antes el Comandante le había entregado el certificado de trabajo comunista.
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| Vivian Bustamante Molina

| foto: César A. Rodríguez

No siempre el trabajador más idó-
neo ocupa la plaza vacante o per-
manece en su puesto durante un 
proceso de disponibilidad. Cartas 
recibidas en Buzón abierto ates-
tiguan que los empleadores en no 
pocas ocasiones utilizan adecuada-
mente la prerrogativa que poseen 
para decidir acerca de la propuesta 
del Comité de Expertos (CE).

¿Constituye esta una situación 
de indefensión para los trabajado-
res? ¿Qué papel tienen en el tema 
los Órganos de Justicia Laboral  
(OJL)? Esas y otras interrogantes 
fueron evacuadas por el licenciado 
Cristóbal González Izquierdo, es-
pecialista de la Dirección Jurídica 
del Ministerio de Trabajo y Seguri-
dad Social (MTSS).

¿Qué marco legal regula la exis-
tencia de los CE?

La Ley No. 116, Código de Tra-
bajo, y su Reglamento, contenido 
en el Decreto 326, de junio del 2014, 
son las normas jurídicas que regu-
lan, entre otras materias, el acce-
so al empleo, la permanencia en el 
cargo, la promoción y la capacita-
ción de los trabajadores por parte 
de la entidad, aspectos sobre los 
cuales se pronuncian los CE.

¿Qué función tienen?
Son un órgano asesor, que está 

obligado a crear el empleador. Su 
función es formular recomendacio-
nes respecto a la idoneidad  demos-
trada de los trabajadores, aunque la 
decisión final de su reconocimiento 
o confirmación de su pérdida co-
rresponde al empleador. 

¿Quiénes lo integran?
Está compuesto por cinco o 

siete miembros en dependencia de 
la cantidad de áreas y estructura 
de la entidad. El jefe de esta o en 
quien él delegue designa uno, otro 
la organización sindical y los res-
tantes son trabajadores  elegidos en 
asamblea.

¿Existe una cifra preestableci-
da para constituir los CE?  

En una entidad pueden crear-
se varios de dichos órganos, según 
considere la administración, lo 
cual estará vinculado, entre otras 
circunstancias, con la plantilla, 
actividades o turnos de trabajo.

Concebidos por ley pueden 
también constituirse en caso de 
fusión, con trabajadores de di-
ferentes entidades, con carácter 
temporal y similar composición, 
para garantizar la representativi-
dad. Su misión es evaluar y pro-
poner quiénes son los más idóneos 

para integrar la nueva plantilla evi-
tando cualquier manifestación de 
favoritismo y discriminación de gé-
nero u otro tipo.   

¿Qué hacer cuando el trabajador 
no está de acuerdo con la decisión 
que adopta el empleador respecto 
a su idoneidad sin haber tenido en 
cuenta la recomendación del CE o 
sin que este haya actuado?

Al conocerse de tales situacio-
nes en las direcciones de Trabajo o 
mediante consultas recibidas en el 
Departamento de Atención a la Po-
blación del MTSS se indica al tra-
bajador que reclame al OJL,  para 
que este compruebe si existió vio-
lación de la ley y anule la decisión 
administrativa y se retrotraigan 
las actuaciones, cuando así corres-
ponda.

 En cualquier caso el trabajador 
puede acudir a la Fiscalía, órgano 
encargado de velar por el cumpli-
miento de la legalidad.

¿Y si no hubo violación?
La última palabra la tiene el 

empleador. Solo que la lógica indica 
que este debe actuar despojado de 
prejuicios y para ello debe asistirse 
de la recomendación del CE. Se su-
pone que es el primer interesado en 
que los puestos sean ocupados por 
trabajadores con condiciones per-
sonales y de calificación capaces de 
llevar adelante la producción y los 
servicios.   

¿Por qué otro motivo puede ape-
lar el trabajador disponible?

Cuando se trate de procesos de 
disponibilidad sin autorización de 
la entidad superior. También su-
cede que el empleador comunica al 
trabajador su decisión de no con-
siderarlo el más idóneo estando en 
una de las situaciones prescritas 
en el Artículo 44 del Reglamen-
to, como encontrarse incapacitado 
temporalmente por enfermedad o 
accidente, movilizado, de mater-
nidad, vacaciones y de licencia. 
Por ley tiene que esperar a que el 
empleado se reincorpore para co-
municarle tal medida.

¿Y en los casos de permanencia 
por idoneidad demostrada?

Los casos en que se valora la 
permanencia del trabajador en su 
cargo mediante el proceso de idonei-
dad demostrada resulta un proceso 
normal o como resultado de la eva-
luación periódica de su labor. Esta 
puede apelarse cuando la persona 
considera que su resultado evalua-
tivo es superior o no se realizó con-
forme con lo acordado en el conve-
nio colectivo de trabajo, donde debe 
quedar plasmado el procedimiento 
y la periodicidad de las evaluacio-
nes. 

¿Qué está legislado cuando al-
guien cercano a la jubilación es de-
clarado no idóneo?

Esa condición no lo excluye para 
ser valorada su idoneidad para man-
tenerse en el cargo o ante un proce-
so de disponibilidad. En este último 
supuesto es sujeto del tratamiento 
laboral y de seguridad social pre-
visto en el Reglamento del Código 
de Trabajo. 

Además de los contratados por 
tiempo indeterminado, ¿qué otros 
trabajadores son sometidos a con-
sulta del CE?

Los jubilados, que en su reincor-
poración al trabajo pueden hacerlo 
por tiempo indeterminado, cum-
pliendo lo dispuesto en la Ley No. 
105 de eguridad Social, toda vez que 
ocupan una plaza que puede ser su-
jeto de racionalización o supresión.

¿Quiénes no pueden integrar los 
CE? 

El capítulo I del Reglamento del 
Código de Trabajo recoge en su sec-
ción octava las normas de funcio-
namiento de los CE, que no pueden 
integrar  los jefes facultados para 
adoptar las decisiones ni quienes 
estén al frente de las organizaciones  
sindicales.

Tampoco quien tiene parentes-
co, amistad o enemistad conocida 
con el objeto de evaluación o los 
afectados.

Pero esos casos de dan
De ser así, resulta una violación 

de las normas y procedimientos para 
su funcionamiento, que pueden ser 
objeto de reclamación ante el OJL, 
sin perjuicio de que se conozca por 
el sindicato del centro a los fines 
que proceda.

| Comités de Expertos

Asesoría a tener en cuenta

Del Reglamento del Código de Trabajo
ARTÍCULO 37: Es atribución del empleador o de  la  autoridad   fa-
cultada  reconocer  la  idoneidad  demostrada a los trabajadores o 
confirmar su pérdida.  

(…) El procedimiento para reconocer o confirmar la pérdida de la 
idoneidad demostrada, así como la denominación, el procedimiento 
de constitución y funcionamiento del órgano asesor, se regulan en el 
Reglamento del Código.

ARTÍCULO 47: (…) Los cuadros y funcionarios que no perma-
necen en los cargos son incorporados al análisis de la idoneidad  de-
mostrada  que  realiza  el  Comité  de Expertos,  conforme  al  perfil  
del  cargo  que  le corresponde por su preparación. (…) Los cuadros,  
funcionarios  y trabajadores designados que  resulten declarados dis-
ponibles  reciben el  tratamiento  laboral  y  salarial  dispuesto  para  
el resto de los trabajadores. 

De constitución obligatoria, sus propuestas a la administración  
para nuevos ingresos o en los procesos de disponibilidad 

se basan en el principio de idoneidad demostrada

La declaración de trabajadores no idóneos cercanos a la jubilación está entre los casos que más 
se reciben en Buzón abierto. 

Convocatoria
La sección Buzón abierto requiere un redactor-re-
portero de prensa, cuya función principal es elabo-
rar textos a partir de las dudas y reclamaciones que 
recibimos, así como gestionar trabajos periodísticos 
relacionados con los temas sobre los que más escri-
ben los lectores. 

También contribuye a tramitar correspondencia y 
trabajar en la base de datos.

El salario básico es de 385 pesos, más 40 pesos 
por la Resolución No. 89/05. Anualmente es some-
tido a una evaluación, como todo el personal perio-
dístico, que puede incrementar ese pago. | VBM
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Miembros del Secretariado 
Provincial de la CTC en Ca-
magüey junto a trabajadores 
del territorio participan de 
manera intensiva en la cam-
paña Operación Salud, que 
se desarrolla desde el 29 de 
mayo y hasta el 1º de julio, 
con el propósito de revertir 
el nivel de infestación del 
Aedes aegypti del 0,3 que 
presenta hoy en sus 13 mu-
nicipios.

Y es que las condiciones 
climáticas propician cada 
vez más la proliferación del 
mosquito del género Aedes, 
por lo que es imprescindible 
aumentar la limpieza e higie-
nización de centros de tra-
bajo, viviendas y entornos, 

y así fortalecer las medidas 
de vigilancia entomológicas 
y de control del vector para 
disminuir los riesgos que ge-
nera.

“Los miembros del co-
mité provincial nos hemos 
enfocado en dos repartos 
de la capital camagüeyana, 
pero en cada centro laboral 
impulsamos las audiencias 
sanitarias y les explicamos 
a los  trabajadores que pri-
mero debemos limpiar los 
locales y declararlos listos, 
así como rectificar las bri-
gadas que deben realizar los 
autocontroles focales”, ex-
plicó Tania Díaz Bermúdez, 
secretaria general de la CTC 
provincial.

Más adelante comentó la 
dirigente que es necesario 
movilizarnos y ganar con-
ciencia sobre la importancia 
de que todos aportemos un 
poco en la Operación y que 
abramos las puertas para la 
fumigación, y al  tratamien-
to adulticida que se llevará 
a cabo de forma intensiva, 
tanto intra como extradomi-
ciliario. 

En ese sentido los agra-
montinos se unen a esta 
segunda edición de la mi-
sión que contribuirá a la 
erradicación de enferme-
dades como el dengue, los 
virus de chikungunya y 
zika, y de la fiebre amarilla.
| Gretel Díaz Montalvo

Trabajadores apoyan campaña de higiene en Camagüey

La fumigación es muy necesaria para evitar la proliferación del 
mosquito del género Aedes. | foto: Orlando Durán Hernández

| Eduardo González Martínez

El pinareño Nanchy López Camejo recuerda 
los pinchazos en sus brazos, pero el número es 
impreciso. Supera los 500, quizás, como donan-
te de sangre. Era muy joven cuando comenzó 
este largo camino, como estudiante del Peda-
gógico. 

“Todo surgió por una convocatoria pro-
veniente de la UJC. La gente tenía miedo a la 
aguja”, comenta entre risas. Así  empezó una 
larga cadena ininterrumpida, que continuó, in-
cluso, durante su estancia en la antigua Unión 
Soviética. Pero fue la enfermedad de un niño 
vecino, la leucemia, la que convirtió a Nanchy 
en donante de plasma, su condición actual. Las 
visitas recurrentes al hospital lo convencieron 
de cambiar a esta modalidad.

Desde 1996 adoptó hábitos de vida muy es-
trictos, comprometido con su estado físico y 
el ciclo riguroso para un donante de este tipo, 
acude al Banco de sangre cada 15 días, aproxi-
madamente.

“Hay que cumplir con requisitos especia-
les y tener una adecuada disciplina en la so-
ciedad. Tampoco tener vicios como el consumo 
de ron o cigarro, y se debe mantener una dieta 
balanceada y sin grasa”, afirma. Una conducta 
que apuesta por un excelente estado de salud, 
lo cual se revierte en una buena calidad de la 
sangre.

“Llevo mi tiempo planificado, pensando en 
el día de la donación. Son unos 24 pinchazos al 
año, imagínate tú. No puedes tener adicciones 
y se debe dormir temprano. Mientras pueda no 
voy a dejarlo, porque mi niño se siente orgulloso 
de mi comportamiento”, afirma Nanchy, quien 
se desempeña como jefe de servicios de asegu-
ramiento de la Empresa Provincial del Libro.

Los números detrás de la sangre
La provincia de Pinar del Río fue la más des-
tacada, en cuanto a donaciones se refiere, entre 
abril del 2016 y abril del 2017. Con orgullo, el 
personal médico vueltabajero se ufana de dis-
poner de los componentes sanguíneos impres-
cindibles a la hora de realizar una intervención 
quirúrgica.

El territorio occidental posee centros de ex-
tracción en la totalidad de los municipios, así 
como Bancos de sangre en el hospital Augusto 
César Sandino, del municipio homónimo y en el 

hospital Abel Santamaría, de la cabecera pro-
vincial; además del reconocido Banco Provin-
cial. 

El cumplimiento del plan, con sistematici-
dad y sobre todo, calidad, fue causa fundamen-
tal para un reconocimiento a Vueltabajo, señala 
Olga Lidia Licort Monluis, directora del Banco 
Provincial de Sangre, al referirse a los resulta-
dos que le valieron a la provincia la sede este 
año del acto nacional por el Día del Donante de 
Sangre.

Los números no siempre explican la can-
tidad de vidas humanas beneficiadas por este 
programa y la trascendencia de tal aporte. Pero 
las cifras ilustran, al menos, el desarrollo al-
canzado y los esfuerzos en la tierra del mejor 
tabaco del mundo.   

Licort Monluis apunta que Pinar del Río 
cuenta con 9 mil 871 donantes activos. Durante 
el período en cuestión se realizaron 24 mil 79 
donaciones, para sobrecumplir el plan al 109,4 
por ciento.

En el caso de las donaciones de plasma fue-
ron a la industria unos 7 mil 882 litros, tradu-
cidos después en la obtención de inestimables 
medicamentos como albúmina humana, inmu-
noglobulinas y factores de la coagulación, entre 
otros componentes sanguíneos indispensables, 
añade Licort Monluis. 

Pero la concreción de este notable desempe-
ño se sustenta en la alianza insoslayable entre los 
Comités de Defensa de la Revolución y el sistema 
de salud. Ovidio Miranda, coordinador provincial 
de la organización, indica que la unión se forja, 
concretamente, en el barrio, entre el sistema de 
atención primaria y los CDR. Allí se realiza la 
labor de captación y se garantiza el futuro. 

El dirigente puntualizó el aporte relevante 
de centros como las unidades militares de las 
Fuerzas Armadas Revolucionarias y del Mi-
nisterio del Interior. También, resaltó cuatro 
destacamentos de donantes notables en centros 
educacionales como la Universidad de Ciencias 
Médicas y la Universidad de Pinar del Río Her-
manos Saíz Montes de Oca. 

La unión de estos factores posibilita que 
desde noviembre del 2012 hasta hoy se haya sa-
tisfecho de manera sistemática el compromiso 
con las donaciones voluntarias. Incluso, más del 
50 % de estas provienen de personas que repi-
ten, garantía para la estabilidad.

Además, esta acción soporta y contribuye al 
desarrollo del Programa Materno Infantil, en el 
cual Pinar resultó por segundo año consecutivo 
el mejor del país. Asimismo, los pacientes hemo-
fílicos prolongan su vida gracias a este aporte 
desinteresado y voluntario, indispensable para 
el tratamiento a otras enfermedades de la san-
gre como la leucemia en niños y adultos.

Un hombre de convicciones
De tanto asistir al centro, ya domina procedi-
mientos y métodos de trabajo del Banco Provin-
cial. Tanto es así, que considera al colectivo de 
trabajadores como su familia. 

“No conozco a quién le he dado mi sangre, 
pero estoy seguro de que he ayudado a muchos”, 
concluye. Regala entonces un texto que escri-
biera para la ocasión, en el cual se destacan las 
palabras generosidad, desinterés. Pero sobre 
todo, considera a los donantes como “propie-
tarios de una convicción”, que permite salvar 
vidas.

| Donantes de sangre

Los que ayudan a salvar vidas

Nanchy López Camejo, destacado donante de plasma del 
territorio pinareño. | foto: Del autor

La jornada de homenaje a los donantes voluntarios de sangre se realiza en el país del 6 al 14 de junio

| ilustración: tipsfisioterapia.blogspot
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| Betty Beatón Ruiz   
 

MONTE ADENTRO, en pleno 
lomerío santiaguero, donde 
alguien puede pensar que 

la nada sí existe, se vive un salto 
en el tiempo. 

Quien se adentre, por ejemplo, 
en el poblado de Nueva Isabel, en 
la zona de Ramón de las Yaguas, 
se encuentra de súbito en medio de 
una hacienda cafetalera del siglo 
XIX.

Todo asombra y sobrecoge en 
esos parajes de la meseta de Santa 
María del Loreto: los jardines, las 
arcadas para sostener el acueduc-
to, los secaderos, la casona seño-
rial en su recia estructura de ma-
dera —que ha soportado incólume 
sacudidas telúricas y vientos hu-
racanados— vistosa en sus dos ni-
veles y en su techumbre de amplia 
caída a ambos lados.

Si el visitante se empeña puede 
incluso revivir una estampa de la 
época, entre el sudor y las lágrimas 
de los esclavos que hicieron prospe-
rar al francés, quien trajo consigo 
buena parte de su dotación y echó 
raíces en Cuba para sumar ingre-
dientes a nuestro ajiaco cultural.

La misma escena es posible 
apreciarla en otro centenar de si-
tios de las provincias de Santiago 
de Cuba y de Guantánamo que for-
man parte del Paisaje Arqueológi-
co de las Primeras Plantaciones 
Cafetaleras en el Sudeste de Cuba, 
declarado por la Unesco, en el año 
2000, como Patrimonio de la Hu-
manidad.

La recuperación y conserva-
ción de los valores que ese conjun-
to de ruinas atesora  sustentan los 
empeños del proyecto Los caminos 
del café, financiado por  la Unión 
Europea,  la fundación franco-bel-
ga Malongo y la Oficina del Con-
servador de la Ciudad de Santiago 
de Cuba (OCC).

Articulando café, patrimonio, 
turismo, economía
El cafetal Fraternidad concentra 
hoy el peso de las acciones de reha-
bilitación integral de ese patrimo-
nio, que tiene como soporte para 
el presente y el futuro los Linea-
mientos de la Política Económica 
y Social del Partido y la Revolu-
ción.

De tal modo, los intereses de 
varias instituciones y organismos 
se articulan en el proyecto, entre 
ellos la Agricultura, el Turismo, 
Cultura, el gobierno… todos en-
focados en hacer renacer las edi-
ficaciones en ruinas y además las 
plantaciones de café de la zona, 
estimular iniciativas no estatales 
que aporten servicios a los visi-
tantes y fomentar en los poblado-
res el sentimiento de protección y 
explotación sustentable del patri-
monio.

Tal es el empeño, según lo re-
frenda el arquitecto Omar López, 
director de la OCC: “Se trata de un 
turismo responsable, sin conflicto 
con el patrimonio, sin degradarlo, 

que generalice actitudes positivas 
en los prestadores de servicios y 
las entidades gubernamentales con 
la idea de que las acciones vayan 
en su beneficio, su revalorización 
y conservación junto con su apro-
vechamiento turístico”. 

Para hacerlo viable la inter-
vención in situ incluye las faenas 
de arqueólogos, restauradores, in-
genieros, arquitectos y obreros, en 
aras de recuperar constructiva-
mente a Fraternidad.

A su vez, se prioriza el diálogo 
con los pobladores de ese sitio se-
rrano para incentivar el apego a las 
riquezas patrimoniales de su comu-
nidad y la visión de cómo insertar-
se en su adecuada explotación.

Como “plato fuerte” del pro-
yecto Los caminos del café, Frater-
nidad se erige a modo de laborato-
rio para el manejo integrado de las 
más de un centenar de haciendas 
que quedan por intervenir, asu-
miendo además las experiencias 
que aporta el museo La Isabelica, 
ubicado en la zona de la Gran Pie-
dra, también en Santiago de Cuba, 
y referente en la conservación y uso 
cultural-turístico-patrimonial-
económico de esos lugares.

Cuando el mencionado sitio 
esté listo para su uso pleno será, 
a decir de la doctora Yaumara Ló-
pez, coordinadora del proyecto por 
la parte cubana, “un museo vivo, 
un lugar para ver la forma de vida 
de un cafetal del siglo XIX”.

La restauración de los muros 
perimetrales y la resiembra de ca-
fetos, en cooperación con entida-
des agrícolas, son labores ya ade-
lantadas, en tanto ahora se afanan 
en lo más complejo y costoso: la 
armazón de madera que da sostén 
a toda la casa señorial.

Tiene de monte y ciudad
Pero Los caminos del café no solo 
conducen a las haciendas de la se-
rranía, también se abre a espacios 
citadinos donde el consumo de la 
aromática bebida entrelaza lo cul-
tural y lo comercial.

El núcleo central de todo ello 
está en la Casa Dranguet —ubi-
cada a escasos metros del parque 
Céspedes en lo que fuera la resi-
dencia de don Carlos Dranguet 
Thomas, santiaguero descendien-
te de emigrados franceses—, sitio 
donde radica el Centro de Inter-
pretación y Divulgación del Patri-

monio Cultural Cafetalero de la 
OCC.

Allí investigación, labor socio-
cultural, y comercialización del 
llamado néctar negro se unifican 
para preservar las esencias de su 
consumo.

De tal modo, y con el proyecto 
como epicentro de cada acción, se 
potencia el acercamiento a otros 
que igualmente se apegan a esta 
bebida, dígase, por ejemplo, Cimex 
y sus CaféVen, agencias de viajes 
como Ecotur y sus excursiones a 
lugares relacionados con el café y 
la huella francesa, así como el sec-
tor no estatal.

En este último caso destaca la 
fondita de Compay Ramón, un ne-
gocio familiar que encabeza Ra-
món Guilarte Labrada, en el cual 
la tradición cafetalera del país se 
luce en todo su esplendor.

Gestionado desde la iniciativa 
privada a través de contratos con 
las agencias Cubatur y Havanatur, 
el hogar de este santiaguero se 
colma a diario de visitantes que se 
deleitan con los aromas del café, 
y de la comida casera que andan 
suspendidos en el ambiente.

“Es como una retrospectiva 
al tiempo de las abuelas, comen-
ta, cuando a una gran mesa con 
muchas sillas se sentaba la fami-
lia a comer muy criollamente, con 
el cierre obligado de una taza de 
buen café.

“El taburete, el pilón, el calde-
ro de tostar el grano, un empina’o 
o colador, anafre y carbón para ca-
lentar el agua, jarritos metálicos, 
azúcar parda… todo lo que antaño 
generaba una ‘colada de las buenas’ 
está en uso en el patio de Compay 
Ramón para mostrarle al visitante 
el ritual del café cubano, ese que 
es parte de la idiosincrasia de este 
pueblo”.

El rescate y fomento de esa cul-
tura, la preservación de los valo-
res patrimoniales que la sustentan 
son realidades que en Santiago de 
Cuba se defienden desde un en-
foque multisectorial para que de 
esta manera se hagan anchurosos 
y prósperos los caminos cubanos 
del café.

| Los caminos del café

Patrimonio con aroma de economía

La hacienda Fraternidad es un ejemplo de lo que se hace para el rescate y conservación de este 
Patrimonio de la Humanidad. | foto: Edgar Brielo Maramillo

El proyecto Los caminos del café involucra a la comunidad de los sitios patrimoniales en aras del 
cuidado de las riquezas de su entorno. | foto: Edgar Brielo Maramillo

Compay Ramón es ejemplo de cómo desde 
la iniciativa privada también se defiende la 
cultura cafetalera en Santiago de Cuba.  | foto: 
De la autora

A cargo de Francisco Rodríguez Cruz
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| María de las Nieves Galá 

Han pasado algunos años desde que Tamara 
Cobas Columbié tomara la decisión de su vida y 
cada día se convence de que no se equivocó: hoy 
es la única mujer que se desempeña como prácti-
co de puerto en Cuba.

“Es algo lindo de lo que una se enamora”, dijo 
con seguridad y luego afirmó, como si se refiriera 
a una persona querida: “Los barcos tienen ener-
gía y también alma; a pesar de ser tan grandes, 
tú los conduces y los puedes dominar. He traba-
jado buques de esloras grandes, con gran calado, 
que exigen maniobras complejas”, aseveró. 

Cuando relata vivencias de su trabajo, cuesta 
imaginarla subiendo a una de esas embarcacio-
nes a las que ha tenido que enfrentar. Y es que el 
practicaje, a la par de ser un oficio apasionante, 
exige valentía y destreza; hay que desafiar las 
diversas situaciones: mal tiempo, noches de frío, 
oleaje, lluvias, e incluso, momentos en los cuales 
se puede jugar la vida. 

Llegar a un puesto que durante siglos ha sido 
privativo de los hombres no fue cuestión de suer-
te, sino de tenacidad. En sus referentes estuvo el 
nombre de Orquídea Pérez Hernández, quien en 
la década de los 60 del pasado siglo retó todos los 
patrones machistas establecidos y marcó una ruta 
diferente en el practicaje.  

Esta labor, considerada una de las profesiones 
más antiguas, se mantiene como imprescindible 
en la seguridad de la navegación, mucho más si 
se tiene en cuenta el peligro que desde el punto 
de vista  económico, ambiental y para las perso-
nas pueden representar los buques de cargas.  Las 
tecnologías seguirán influyendo en la navegación, 
pero el practicaje no podrá ser sustituido.

El inicio de la historia
Graduada como licenciada en Ciencias Náuticas, 
en la Academia Naval Granma, recuerda esa etapa 
como trascendental, pues le posibilitó habilitarse 
con las exigencias propias de la especialidad, en 
la que se imparte un programa de alta calidad.

En aquel momento no imaginó que un día iba 
a ser práctico de puerto, pero las cosas, comentó, 
van llegando poco a poco. Natural de Ciego de 
Ávila, se enamoró de un joven de Banes y fue a 
vivir para allá. Entonces trató de buscar empleo 
en algo que fuera afín a lo que había estudiado. 

“Primero fui a la Agencia de Turismo y me hi-
cieron una resistencia terrible. Unas compañeras 
me preguntaron: ‘Pero, ¿qué tú vas a hacer en una 
marina?’ Yo les respondí que tenía título de pa-
trón, lo que normalmente solicitan para esa plaza. 
El hecho de que no haya existido antes una mujer, 
no quiere decir que uno no lo pueda realizar. Esas 
son a veces las barreras con las que una tropieza; 
de hecho, aquello fue molesto para mí y no volví”, 
relató.

Alguien le habló de los prácticos y se presen-
tó, pues reunía los requisitos que exigían; no 
obstante, tuvo que someterse a las pruebas ne-

cesarias durante el período de preparación de 
aspirante al puesto. Dedicó tiempo a estudiar 
las características del área geográfica en que 
está ubicado el puerto, hasta que fue examina-
da por especialistas de Seguridad Marítima en 
Santiago de Cuba, quienes emitieron el certifi-
cado que la acreditaba como práctico.  

Así fue asignada a la estación de Antillas, 
en la provincia de Holguín, con la responsabi-
lidad de atender las bahías de Nipe, Nicaro y 
Vita. 

Cuenta que cuando llegó a la estación para 
comenzar a ejercer, varios de los hombres duda-
ron y pusieron resistencia. “Decían que yo no iba 
a poder coger la escala, sobre todo en época de 
frío, cuando las olas  son muy altas. En realidad 
fue difícil, pero poco a poco fui adquiriendo se-
guridad. En los inicios iba con un compañero ya 
veterano en esas lides. Asimilé de los que tenían 
más experiencia, a ellos les agradezco porque el 
oficio se aprende de los mayores”.

Reconoce que al principio, cuando los capi-
tanes me veían, sentían temor de poner la segu-
ridad de su barco en manos de una mujer. “Esa 
fue una de las primeras barreras: lograr que los 
capitanes se adaptaran a verme en el lugar don-
de históricamente estaban acostumbrados a ob-
servar a un hombre”.

La maternidad, otro reto
Un sueño en la vida de Tamara aún quedaba por 
cumplirse: el hijo deseado. Pero ese fue otro reto a 
enfrentar. Muchos apostaban a que cuando saliera 
embarazada iba a tener que abandonar el trabajo. 
“Fue una contienda dura. En nuestra labor no po-
demos pasar más de un año sin hacer prácticas 
porque se pierde la categoría; por ende, luego 
del parto me incorporé cuando el bebé tenía tres 
meses.

“Tuve un embarazo de riesgo, debí cuidar-
me mucho, no podía hacer fuerza e hice reposo. 
Mami venía de vez en vez, se pasaba un mes con-
migo y me ayudaba; después las nanas me cuida-
ban a Fernandito; gracias a ello pude mantener 
mi trabajo”.

Según asegura, una de las mejores cosas que 
le ha sucedido es su matrimonio. “Sin un com-
pañero que te apoye y te ayude, no es posible. En 
varias oportunidades he tenido que revalidar el 
título, ausentarme días y ahí ha estado él”. 

Feliz por las cosas que la vida ha puesto en su 
camino, ella sigue desafiando mares y también 
obstáculos. Hoy siente el respeto y la admiración 
de sus compañeros y espera que otras mujeres 
lleguen también a convertirse en prácticos de 
puerto. “Si se lo proponen, lo logran”.

| 14 de junio, Día del Trabajador Marítimo Portuario

Tamara, la única mujer práctico de puerto en Cuba

“Mi trabajo es tenso porque tienes que estar pendiente de la corriente, del viento, todo eso incide sobre la maniobra”, afirmó Tamara 
Cobas. | foto: Tomada del periódico Granma

La provincia de Cienfuegos será  la sede del 
acto nacional  por el Día del Trabajador Ma-
rítimo Portuario, este 14 de junio, con el cual 
concluirá la jornada conmemorativa que por 
estos días tiene lugar en los colectivos labora-
les del sector, dedicada a los aniversarios de 
los natalicios de Antonio Maceo y Grajales y a 
Ernesto Che Guevara.

Lázaro Cruz  Rodríguez, miembro del Se-
cretariado del Sindicato Nacional de Trabaja-
dores del Transporte y Puertos (SNTTP), in-
formó que ese día en La Habana habrá un acto 
masivo en el Grupo Empresarial de Transpor-
te Marítimo Portuario (Gemar).   

Como parte de la celebración,  en todo el 
país  se tributará homenaje a Aracelio Igle-
sias, líder obrero portuario y destacado com-
batiente  por la unidad. La distinción que 
lleva su nombre la recibirán en actos solem-
nes hombres y mujeres con más de 20 años  de 
permanencia  ininterrumpida y  fructífera 
en esa importante rama  productiva.

Cruz Rodríguez agregó que también ha-
brá  el reconocimiento a colectivos destaca-
dos  y la entrega de certificados a trabaja-
dores cincuentenarios que aún  se mantienen 
activos.

Los festejos serán ocasión propicia para  
enaltecer  el esfuerzo de los innovadores y 
racionalizadores en las terminales portua-
rias y astilleros, así como a los centros la-
borales destacados en la emulación  Por las  
Sendas del Triunfo.

El programa incluye la realización de 
matutinos especiales en todos los puertos y 
demás instalaciones del sector  donde se in-
tensificarán los esfuerzos para elevar la pro-
ductividad mediante el pronto despacho en la 
descarga de mercancías,  el ahorro en todos 
los frentes y el impulso a  tareas priorizadas. 
| Tellería Alfaro

Propicios festejos
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| Ana Margarita González, Raiza Arango  Medina,
  María de las Nieves Galá  y Evelio Tellería Alfaro

LAS PRINCIPALES reservas del sector de 
la salud están relacionadas con la cali-
dad de los servicios y la satisfacción de la 

población, reconoció el doctor Roberto Morales 
Ojeda, miembro del Buró Político y ministro 
de Salud Pública, al intervenir en los debates 
de la Primera Conferencia Nacional del Sindi-
cato de la Salud. Consideró que ello debe ser 
motivo de análisis en las asambleas sindicales, 
y subrayó que a nadie le debe interesar más 
participar en ellas que a las estructuras admi-
nistrativas, responsabilizadas con brindar la 
oportuna información.

Varios delegados expusieron la necesidad 
de seguir rescatando los conceptos fundacio-
nales del programa del Médico y la Enfermera 
de la Familia y un mejor funcionamiento de la 
atención primaria de salud. Isis Leyva, dele-
gada de Cienfuegos, dijo que lo fundamental 
que tiene Cuba es su capital humano, formado 
en principios éticos. Añadió, además, que tiene 
que existir una relación entre la formación, la 
preparación, los indicadores de salud y la sa-
tisfacción del pueblo.

Buscar soluciones
Los debates de los delegados se centraron en 
buscar soluciones para transformar las debili-
dades que hoy aquejan al ramo. La licenciada 
Yanelis León, delegada de Cienfuegos, expresó 
que se debe lograr un trabajo más personaliza-
do, y que la sindicalización debe ser el motor 
impulsor de los trabajadores.

Santiago Badía, ratificado como secretario 
general del Sindicato Nacional de los Trabaja-
dores de la Salud, precisó que la universidad 
también debe ser el consultorio médico, el hos-
pital, el policlínico. “Debemos aprender de las 
experiencias que aportan los jóvenes”.

Con respecto a las asambleas de afiliados 
se explicó que la planificación debe ser lo pri-
mero a tomar en cuenta. No se puede realizar 
una asamblea sin que los dirigentes estén pre-
parados en temáticas como la atención médica 
y los indicadores de salud.

Cuestiones como la eficiencia y capacitación 
económica estuvieron presentes en el debate. 
El doctor Emiliano Sosa, de la delegación de 
Santiago de Cuba, destacó que dichos asuntos 
deben tratarse todos los días en los colectivos. 

Para Sosa, si bien se ha avanzado en el au-
mento y calidad de varios recursos materiales 
(batas médicas, instrumentos de trabajo) ahora 
toca trabajar más en la atención de los cuadros 
a los trabajadores.

En una intervención en la sesión plenaria, 
Roberto Morales Ojeda aseguró que se ten-
drá que seguir hablando de costos, eficiencia 
y normas de consumo, pero desde el punto de 
vista de promoción y prevención. Dijo que el 
pensamiento médico debe estar fomentado por 
la ciencia, único camino al desarrollo dentro 
de la medicina. “Debemos lograr trabajadores 
más resolutivos y que cada médico general in-
tegral sea capaz de resolver hasta un 70 % de 
los problemas médicos de la población”.

Temas centrales del debate
El doctor Santiago Badía González leyó una 
síntesis del informe central, en el que se re-
cogen logros y deficiencias del trabajo del or-
ganismo y de la organización desde el X Con-
greso, realizado en el 2010, hasta esta Primera 
Conferencia.

Con el lema de Los trabajadores de la Sa-
lud más eficientes, solidarios e internaciona-

listas, ratificaron el compromiso con el Co-
mandante en Jefe y reafirmaron la decisión 
de seguir adelante en la construcción de una 
nación independiente, soberana, socialista, 
democrática, próspera y sostenible.

En la etapa se continuó el proceso de 
transformaciones del sector, encaminado a la 
reorganización, compactación y regionaliza-
ción asistida de los servicios, con el propósito 
de mejorar el estado de salud de la población, 
incrementar la calidad y satisfacción de los 
servicios que se prestan, haciendo eficiente y 
sostenible el sistema.

Lo anterior permitió el rescate de los 
conceptos fundacionales del Programa del 
Médico y la Enfermera de la Familia, imple-
mentar y certificar 10 mil 851 consultorios, 
incrementar los grupos básicos de trabajo, 
así como organizar y fortalecer la proyección 
comunitaria de las especialidades, el funcio-
namiento de los servicios y el nivel de activi-
dad en la atención primaria de salud.

De igual manera se reorganizó la activi-
dad hospitalaria según el nivel de compleji-
dad, alcanzando el desarrollo de los servicios 
territoriales y provinciales, y la adquisición 
de nuevas tecnologías.

Este proceso ha contribuido a mejorar los 
indicadores del cuadro de salud que se evi-
dencia en una tasa de mortalidad infantil de 
4,3 por cada mil nacidos vivos, la esperanza 
de vida al nacer de 78,45 años y la certifica-
ción en el 2015 como el primer país en elimi-
nar la transmisión madre-hijo del VIH y la 
sífilis.

En los últimos cinco años se ha impulsa-
do el programa inversionista, de reparación, 
entrega de equipamiento y mobiliario a las 
casas de abuelo y hogares de ancianos, tribu-
tando al aumento de las capacidades con re-
novadas condiciones de vida y a la elevación 
de la calidad de los servicios.

Ser abanderados de la ética y la combatividad
Para nadie es secreto que tal vez como ninguna 
otra actividad de los servicios, la esfera más 
sensible, vinculada a la satisfacción del pue-

blo, es la de salud. Sea cual fuere el puesto de 
labor, allí deben prevalecer  el humanismo, 
la disciplina y la consagración.

La doctora Pura Avilés, Heroína del Tra-
bajo, significó la impronta que los profesores, 
con su moral y conducta, dejan en el alumna-
do, y consideró que los jóvenes deben conocer 
qué es el sindicato y cuáles son sus funciones 
como representante de los trabajadores.

Los participantes refrendaron la necesi-
dad  de darles mayor  intencionalidad  a la 
preparación política e ideológica de los tra-
bajadores, al cumplimiento de la legalidad, 
así como repudiar  y señalar la deplorable ac-
titud de quienes cobran los servicios, lucran 
con medicamentos o cometen otros delitos.

Asimismo conocieron el proyecto de mo-
dificaciones al  movimiento emulativo Co-
lectivo por la eficiencia en los servicios, la 
docencia y la investigación, que establece-
rá categorías como Trabajador Destacado y 
Vanguardia, Centro Vanguardia y Colectivo 
Moral, además de otras para los grupos em-
presariales.

El delegado Rubén Moros Rodríguez, del 
Cardiocentro de Villa Clara, sugirió instituir 
una medalla denominada Ernesto Guevara 
de la Serna, como reconocimiento a los cin-
cuentenarios.

Los delegados entregaron dos cuadros en 
reconocimiento al apoyo que recibe el sector. 
El primero fue para el General de Ejército 
Raúl Castro Ruz, Presidente de los Consejos 
de Estado y de Ministros; y el segundo, para 
el doctor José Ramón Machado Ventura.

En esta jornada, que también contó con 
la presencia del miembro del Buró Político y 
Vicepresidente del Consejo de Estado, Salva-
dor Valdés Mesa, aprobaron una declaración 
de principios de los delegados e invitados a 
la conferencia, donde ratifican la decisión 
de defender las conquistas de la Revolución, 
garantizar los niveles de atención al pueblo 
con calidad y eficiencia, así como la vocación 
humanista, solidaria, internacionalista y la 
voluntad de continuar prestando servicios en 
cualquier lugar del mundo.

Calidad de los servicios: 
principal reserva en la salud

El Secretariado Nacional del SNTS quedó integrado por Milagros Valdespino Argudín, Miguel Ángel Álvarez Loredo, Lázaro Delgado 
García, Herenia Lena Polo Pérez, Leonardo Quintero Matos, Arletys Barazal Gutiérrez, Tania Blanco Lago, Coralia del Pilar García 
Montenegro, Gloria Martínez Salgado, Yanelis Román Suárez y Santiago Badía González (ratificado como secretario general).
| foto: Agustín Borrego Torres
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| Vivian Bustamante Molina
| fotos: Eddy Martin Díaz

ERA VIERNES 26 de mayo 
y, como estaba previsto, un 
grupo de trabajadores de 
la Empresa Hidroplast ce-

lebraban su foro de Ciencia y Téc-
nica, pero esta vez no disfrutarían 
el momento de los diplomas. La di-
rectora llegó con una comunicación 
que los obligó a cambiar los planes 
de ese día y los siguientes, incluidas 
las noches.

Una avería en la conductora 
Cuenca Sur privaba de agua a par-
te de los habitantes de la capital, y 
del esfuerzo productivo en esa fá-
brica de tuberías de alta densidad 
dependería mantener el ritmo en 
la obra y devolver cuanto antes la 
normalidad en el servicio.

La respuesta no se hizo espe-
rar. Se dispuso todo para que sa-
lieran rumbo al punto cercano al 
poblado de La Salud, en el muni-
cipio de Quivicán, los tres kilóme-
tros de conductos en existencia en 
la fábrica, así como para preparar 
las condiciones fabriles con desti-
no al kilómetro que completaría la 
cuarta línea.

Los últimos tubos para esa mi-
sión fueron transportados el 7 de 
junio antes del mediodía. Mien-
tras, la producción no se detenía, 
porque ahora el compromiso es fa-
bricar para las dos líneas alterna-
tivas previstas por proyecto, con 

vistas a dar mayor seguridad al 
sistema.

Por eso es aparente la calma 
en las naves que se divisan des-
de la autopista que conduce a la 
terminal tres del Aeropuerto In-
ternacional José Martí. Basta con 
recorrerlas para constatar lo que 
puede catalogarse como una proe-
za productiva.

Dentro de la planta el incesan-
te y acompasado ruido de las má-
quinas denotan que allí hay hom-
bres trabajando, cinco por turnos, 
pues la desarrollada tecnología  
no requiere más operarios.

Una gran tarea
A la entrada nos espera Alberto 
del Sol Viera, jefe de esa área y 
tecnólogo de la empresa, quien al 
contarnos la faena de los 14 días 
anteriores parece estarla viviendo 
nuevamente. “Estábamos expo-
niendo en el foro de Ciencia y Téc-
nica y la directora nos dijo  que 
había una gran tarea que cumplir. 
Enseguida salimos para acá, nos 
reunimos con el colectivo y asu-

mimos el primer y decisivo paso: 
hacer los cambios en la línea para 
poder fabricar tubos de 900 milí-
metros (mm).

“Eso significa parar el proce-
so productivo completo y fíjese si 
anduvimos rápido que tal trans-
formación necesita de unos cinco 
días y la hicimos en 48 horas, sin 
parar”, subraya.

La magnitud de dicha opera-
ción la comprendo mejor con la ex-
plicación de Yoandy Ramos, jefe de 
brigada en el turno, quien, como el 
resto, reconoce el esfuerzo pero no 
se vanagloria de que en la noche del 
domingo ya arrancaran los motores 
con vistas a producir la tubería so-
licitada, y así asegurar la continui-
dad de las entregas.

“Hay que sacar parte del ca-
bezal para poner distintas piezas 
hasta llegar al diámetro necesario. 
Pesan toneladas por eso se reali-
za con grúas. Se hace en caliente, 
lo cual significa operar con tem-
peraturas entre 290 y 250 grados 
Celsius”, puntualiza el joven.

Es la segunda vez que tienen 
que adoptar tal medida. La prime-
ra fue cuando la construcción del 
acueducto en Santiago de Cuba, 
donde hubo cooperación de empre-
sas de varias provincias, señala la 
ingeniera Wannis Matos Frómeta, 
directora general de Hidroplast, 
entidad inaugurada a principios 
del 2007.

Aquí funcionan dos líneas en 
las que producen tuberías lisas 
desde diámetros pequeños como 
16 mm, conocidas popularmen-
te como  3/8  hasta  1000  mm; y 
una de  tubos corrugados para las 
obras de saneamiento, la única del 
país.

Sus manufacturas van desti-
nadas  fundamentalmente para 
inversiones en occidente, pues, por 
estrategia del Instituto Nacional 
de Recursos Hidráulicos (INRH), 
existen otras dos plantas: en Cie-
go de Ávila y en Holguín.

De no ser así, para la rotura 
en Cuenca Sur  tendrían que ha-
ber traído las tuberías de 900 mm 
PN10 desde esa provincia orien-
tal, donde también se fabrican 
conductos de tal dimensión, con 
el consiguiente gasto de combus-
tible, agregados, salario y tiempo; 
variable esta última decisora en 
todo cuanto se realiza para solu-
cionar los efectos de la avería.

El traslado en rastra desde Hi-
droplast hasta Cuenca Sur solo 
consume unos 40 minutos, preci-
sa José Cuza Pérez, especialista 
principal de la Empresa de Logís-
tica del INRH, quien nos facilita 
algunos datos importantes: hasta 
ese momento habían proporciona-
do para Cuenca Sur 4 mil 872 me-
tros de tuberías y solo les faltaban 
mil 500 metros para completar las 
dos líneas adicionales planificadas 
por proyecto, lo cual debe ocurrir 
el próximo día 21.

Medidas excepcionales
Situaciones excepcionales conlle-
van medidas de igual magnitud, 
que no solo vinculan a los obreros 
y técnicos, sino a todo el personal 
porque  es decisivo funcionar como 
un reloj suizo. Por eso valoran  el 
papel del sindicato, que  junto a 
la administración vela  porque el 
proceso productivo no  esté reñido 
con el cumplimiento  de las medi-
das de protección, y  por  garanti-
zar  la  retaguardia.

Nada queda al azar y no obs-
tante la premura escucho a la di-
rectora general referir que desde 
el punto de vista termoenergético 
la fábrica es eficiente, pues están 
por debajo en cuatro puntos en el 
indicador de energía consumida 
respecto a la materia prima trans-
formada. Allí se visten despacio, 
porque están apurados.

El proceso productivo comienza por el equipo 
de extrusión, donde se vierte la materia prima.

Apurados que se visten despacio
La Empresa Hidroplast completó las tuberías con destino a la cuarta línea a fin
de restituir el servicio estable de agua desde Cuenca Sur hacia la capital.
Y siguen produciendo para las dos adicionales que también se instalarán

Hace bien celebrar una primera victoria.

Para trasladar los 4 mil 872 metros de tubos se requirieron 135 viajes-rastras.
La visita a Hidroplast coincidió con la descarga, bajo lluvia, de contenedores de materia prima, garantía 
para actuales y futuras inversiones del programa hidráulico, sobre todo del occidente cubano.
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“Radio Cadena Agramonte 
fue mi gran escuela; emisora 
de mis amores y mis primeros 
temblores”, dijo el Premio 
Nacional de la Radio y fundador 
de la emblemática radiodifusora 
camagüeyana que recientemente 
arribó a su aniversario 60

| Jorge Rivas Rodríguez

Quienes hemos tenido el privilegio 
de haber nacido y crecido en Ca-
magüey, o aquellos que han vivido 
o viven en la otrora villa que con el 
nombre de Santa María del Puerto 
del Príncipe fue fundada por los es-
pañoles hace medio milenio (2 de fe-
brero de 1514), bien sabemos que Ra-
dio Cadena Agramonte (RCA) creada 
allí el 9 de junio de 1957, siempre ha 
hecho honor a la sentencia que defi-
ne su identidad: La radio camagüe-
yana en el corazón del pueblo.

“Desde la cuna del Bayardo 
(desde hace varios años la palabra 
Bayardo se cambió por  la de Mayor) 
y para toda la provincia trasmite 
Radio Cadena Agramonte…”, es la 
frase que en la voz del ya desapa-
recido locutor Francis  (Francisco) 
López Escobedo, ha identificado 
—hasta hoy—  a RCA. Durante seis 
décadas esas enfáticas palabras 
han penetrado en los hogares ca-
magüeyanos, para satisfacer nece-
sidades de información y de enri-
quecimiento educativo, cultural y 
recreativo, con una programación 
diversa y participativa. En tanto 
los lugareños han visto reflejadas 
sus inquietudes y sus problemas 
desde el desempeño de sus primeros 
locutores, entre ellos Mario Crespo 
Fuentes, Homero de Dios Suárez, 
ambos ya fallecidos, y el hiperactivo 
César Arredondo.

Con este último conversamos 
a propósito del aniversario 60 de 
RCA, para conocer algunas de sus 
experiencias en esta planta que de-
finitivamente cambió la manera de 
hacer radio en Camagüey, donde 
hacia mediados de la década de los 
50 existían unas 10 estaciones, entre 
ellas la 7AZ, una de las primeras del 
país, creada en enero de 1924 —lue-
go convertida en la CMJA—; además 
de la CMJUU (también se le llama-
ba CMJW) lugar en el que trabajaba 
como locutor Raúl Alarcón Alejo, 
igualmente maestro de Arredondo, 
durante su adolescencia, en el Ho-
gar infantil campesino Número 4 
(equivalente a la secundaria básica 
rural) cerca del poblado de Sibo-
ney.

Allí nuestro entrevistado, naci-
do en 1938, en el humilde poblado 
de Becerra, en las proximidades del 
entonces central Macareño —pos-
teriormente Haití, perteneciente al 
municipio de Santa Cruz del Sur—,  
comenzó a desarrollar su vocación 
por el arte de la locución, evidente-
mente motivado por su educador, el 
cual, por suerte para él, fue el pri-

mer director de RCA y le ofreció la 
posibilidad de trabajar en ese lugar.

“Comencé como locutor el 21 de 
agosto a las 5.30 de la tarde del año 
1957 en un programa que tenía por 
título: Así cantaba y bailaba Cuba, 
con la voz de Esther Borja. Me ayu-
daba el productor Rogelio de Ar-
mas en el manejo de la libreta de 
las menciones. Todo era en vivo y yo 
estaba muy nervioso. Transcurrían 
los primeros días de RCA que se me 
había anticipado solo dos meses y 
medio. Por eso estoy conceptuado 
como fundador. De todas formas 
me lo merecía, ya que era lo que se 
llama en nuestro argot, ‘ratón de 
emisora’”, dijo César Manuel Arre-
dondo Gutiérrez, quien muy joven, 
en 1960, obtuvo la Copa por Mejor 
locutor de Discoteca.

Premio Nacional  de la Radio 
Cubana 2005, por la Obra de Toda 
la Vida y acreedor del Micrófono de 
la Radio Nacional y la Distinción 
Por la Cultura Nacional, él recuer-
da que “cuando tenía séptimo grado 
—la escolaridad no era una limita-
ción para solicitar el examen— pre-
senté mis papeles en Domínguez y 
Falgueras, en el Cerro, sede enton-
ces de la Dirección Nacional de la 
Radio. Me examiné en el Ministerio 
de Comunicaciones”.

¿Cómo influyó, en el desarrollo 
de su vida profesional, el haber tra-
bajado en RCA?

“Sabía que con el nivel escolar 
que ostentaba nunca sería un buen 
locutor. Me fijé la meta de estudiar, 
de hacerme universitario algún día, 
algo muy difícil ya que en Cama-
güey no había universidad. Radio 
Cadena Agramonte fue mi gran es-
cuela; emisora de mis amores y mis 
primeros temblores. Era una radio-
difusora muy buena en lo profesio-
nal, pero exigía de mucho esfuerzo 
por parte de todo el colectivo para 
mantener el primer lugar entre las 
demás, lo cual obtuvo inmediata-
mente. Allí fui un buen locutor de 
los musicales; no así en la progra-
mación informativa”.

¿Alguna anécdota sobre sus
vínculos laborales con RCA?

“Una de ellas puedo decirte que 
resultó muy pronto. Como ya te de-
cía, no era muy diestro en la lectura 
de noticias; con el bajo nivel de esco-
laridad que me acompañaba no era 
posible alcanzar algo más. Cuando 
divisaba a los redactores Jorge Luis 
Canela Ciruana (unos años después 
director de nuestro semanario Tra-
bajadores, en dos períodos) y Pedri-
to Álvarez, con un flash de última 
hora, y detrás el sonido de la sirena 
de aviso al aire, me subía la presión 
arterial. Ellos nunca lo supieron y 
ustedes se enteran ahora”.

Admirado, respetado y querido 
por sus colegas, familiares y veci-
nos, Arredondo asegura que RCA 
“siempre fue puntera en el aspecto 
profesional  y lo ha seguido siendo. 
Los premios en los distintos festiva-
les nacionales de la radio lo atesti-
guan. Mantengo el orgullo de haber 
trabajado en este centro, cuyo colec-
tivo siempre estuvo junto a su pue-
blo, vibrando con él y entregándose 
a sus tareas con el amor de que es 
capaz todo enamorado verdadero”.

El igualmente acreedor del Sello 
del Laureado y de la Medalla Raúl 
Gómez García, ambos conferidos 
por el Sindicato Nacional de Traba-
jadores de la Cultura, agregó: “Esta 
estación se pegó a su pueblo oyente 
cual la hiedra, como dice una can-
ción que presenté cientos de veces 
en RCA. Tú, que eres camagüeyano, 

sabes que nos persigue el mote de or-
gullosos. Yo creo que sí, pero orgu-
llo bueno, ese que hace que sientan 
a su radiodifusora como algo suyo. 
Cuando salimos al aire en 1957, a 
los seis meses habíamos desplazado 
a las estaciones locales, provinciales 
y nacionales en las muestras efec-
tuadas. A pesar del tiempo y de las 
nuevas ideas y formas de hacer, esto 
se mantiene. El camagüeyano es 
muy apegado a lo suyo y sobre todo, 
a esta planta que lleva el nombre de 
nuestro insigne héroe Ignacio Agra-
monte y Loynaz”.

¿Qué consejo pudiera trasmitir-
les a los jóvenes locutores que ahora 
trabajan en RCA y a los de todo el 
país en general?

“Sin mucha retórica: que sean 
esforzados,  sencillos y honestos, es-
tudiosos y ajenos a la pedantería y 
vano orgullo. Esta es una profesión 
en la que nunca se termina y cada 
programa es una página nueva en la 
que están otros retos que debemos 
vencer”.

Desde su visión como locutor aún 
en activo, ¿cuáles considera que son 
los principales problemas que enfren-
ta la radio cubana, dentro de la que, 
por supuesto, se encuentra RCA?

“Los problemas de la radio cu-
bana, en general, están identifi-
cados con los de nuestra sociedad. 
Estamos acostumbrados a recibirlo 
todo sin mucho esfuerzo, ni mucha 
confrontación y esto, en mi criterio, 
ha venido lastrando los niveles de 
calidad y la necesaria exigencia que 
debe ser guía primaria para lograr 
un buen resultado. Nunca hubie-
ra imaginado que, a estas alturas, 
exista un trabajador de la radio que 
rehúse hacer  un turno  de madru-
gada. Eso es insólito.

“Hoy los profesionales de la radio 
alcanzan los niveles universitarios 
exigidos para hacerse locutor. Malo 
fue el  pobre nivel de mi época, caren-
te de posibilidades. Ahora hay opor-
tunidades para todo joven que sueñe, 
como soñé yo, hacerse locutor.  Indu-
dablemente hemos avanzado, pero es 
menester que los que dirigen la acción 
en todos los niveles, no solo cuenten 
con adecuada calificación adminis-
trativo-profesional, sino además con 
la sensibilidad necesaria, como rec-
tores de personas con características, 
para algunos, singulares, pero sobre 
todo estimulados por su propia voca-
ción”, expresó el amigable locutor de 
la Voz de Plata.

| César Arredondo

Avatares, sueños y memorias
de la Voz de Plata de la radio cubana

Arredondo: “Mantengo el orgullo de haber 
trabajado en esta emisora…”. En la foto, el 
destacado locutor en el momento en que recibió 
el reconocimiento del Instituto Cubano de Radio 
y Televisión en ocasión de los 90 años de la 
radio cubana.

César Arredondo ha obtenido, entre otros muchos 
reconocimientos, la Réplica del Machete mambí 
del Generalísimo Máximo Gómez (FAR), la 
condición de Hijo Ilustre del municipio de Santa 
Cruz del Sur e Hijo Distinguido de la ciudad y la 
provincia de Camagüey, respectivamente. En la 
foto, durante la entrega de la placa La Radio, 
sentido de una vida, la cual le fue conferida por 
Radio Cadena Agramonte.

Actualmente Radio Cadena Agramonte trasmite las 24 horas y posee dos transmisores en la 
cabecera provincial, FM y AM, respectivamente. Dispone de seis estudios, uno de ellos con alta 
tecnología para la grabación de los programas dramatizados. Su tecnología es digital aunque aún 
trabaja analógicamente. La emisora (edificio del centro) está situada en la céntrica Plaza de los 
Trabajadores. | fotos: Cortesía del entrevistado
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| Yuris Nórido

La sede de Ediciones La Luz, a unos metros 
del parque Calixto García de la ciudad de 
Holguín, parece el sueño de cualquier libre-
ro, en Cuba y más allá. Es un edificio multi-
funcional, hermoso y bien equipado, donde 
el libro ocupa lugar de privilegio. Esa edi-
torial perteneciente a la Asociación Herma-
nos Saíz (AHS) en el territorio, celebra este 
año sus dos primeras décadas de existencia. 
Ha sido una historia pletórica de peripe-
cias, con varias etapas distintivas. Hoy es 
una de las casas más reconocidas del país, 
con diferentes premios de la crítica, recono-
cimientos al diseño de sus libros y presencia 
en todas las provincias.

Conversamos con el poeta Luis Yuseff, 
el director.

Parece significativo que desde tus pri-
meros pasos en esta editorial se incluyera en 
el catálogo la obra de un imprescindible de 
la poesía cubana, Delfín Prats. Es un ho-
menaje merecidísimo, pero al mismo tiempo 
puede parecer contradictorio. ¿No se supo-
ne que esta es una editorial para jóvenes es-
critores?

Los jóvenes necesitan maestros, necesi-
tan referencias. El lector cubano no puede 
conformarse con los escritores de las ge-
neraciones más recientes. Por eso las cin-
co editoriales de la AHS apostaron por un 
catálogo incluyente, que tenga en cuenta a 
estos maestros de la literatura cubana.

Es el caso de Delfín Prats, un maestro 
indiscutible, que cada año la AHS propone 
como Premio Nacional de Literatura (y se-
guiremos insistiendo hasta que sea condeco-
rado con ese importante galardón), un poeta 
definitivamente inscripto en la literatura 
cubana de todos los tiempos, como una de 
las voces fundamentales de nuestra lírica.

Ustedes se abren al público desde su 
sede, que es un espacio de intercambio: hay 
librería, galería, sala de presentaciones…

Muchas de nuestras editoriales perma-
necen de espaldas a los procesos de socia-
lización de la literatura. Eso lo padecemos 
hace años, y es una de las razones de la can-
tidad de libros acumulados en las librerías, 
con salida lenta, que no se venden…

En Ediciones La Luz hemos intentado 
alejarnos de esas circunstancias. Es res-
ponsabilidad de una editorial publicar el li-
bro, pero también darle seguimiento: dónde 
se presenta, quién lo va a presentar, cuáles 
son sus lectores potenciales.

Es más fácil cuando una editorial tie-
ne un espacio propio. Nosotros podemos 
ofertar nuestras producciones aquí mis-
mo, en nuestra librería Celestino; pode-
mos crear vínculos más estrechos con 
otras instituciones culturales, con las es-
cuelas, los hospitales, los hogares de an-
cianos… Todo parte de aquí. Y eso te abre 
el espectro.

Ediciones La Luz tiene claras marcas 
de identidad. ¿Cómo defender esa peculia-
ridad?

En Cuba no tenemos que competir para 
existir, no tenemos que asumir plenamen-
te las reglas del mercado. El libro en Cuba 
sigue siendo subsidiado, por suerte. Pero sí 
hay una competencia: cuando el lector llega 
a una librería y se encuentra en un estante 
un grupo de libros que, al parecer, fueron 
diseñados por una misma persona… y que 
en realidad son producidos por varias edi-
toriales.

Hay que “personalizar” las presentacio-
nes. El libro también es un objeto, y hay que 
hacerlo atractivo a ojos del lector. No tiene 
sentido que un libro se quede en un estante, 
debe deslumbrar al lector …

¿Cómo es la relación de la editorial con 
la industria del libro en Cuba? ¿Qué retos 
plantea?

Los retos son muchos, las posibilidades 
muy pocas. La poligrafía cubana es muy 
limitada. Limitada por lo que les pueden 
ofrecer a los editores. Limitada por la ve-
locidad en concretar esas propuestas. Por 
tanto, algunos de los proyectos tristemente 
fracasan, al menos desde el punto de vista 
de la imagen.

A esa escasa “generosidad” de la indus-
tria poligráfica tenemos que sobreponernos 
todas las editoriales cubanas. Eso se tradu-
ce en dificultades para defender una iden-
tidad visual, se resiente la calidad de las 
impresiones. Y se percibe por momentos de-
masiada improvisación dentro de la misma 
industria. Eso le pasa factura al libro.

| Elaine Caballero

Como si quisiera atrapar el 
tiempo, y con la intención 
de que la música latina sea 
la anfitriona durante sie-
te días en la capital, llega 
por tercera ocasión el Fes-
tival AM-PM, América por 
su Música, del 12 al 18 de 
junio. 

Nuevamente la Fábri-
ca de Arte Cubano (FAC) 
es sede del evento, donde 
tendrá lugar charlas sobre 
la conexión entre la sinfo-
nía y la tecnología, exhibi-
ciones de proyectos, cur-
sos, talleres de formación, 
showcases, exposiciones y 
conciertos de destacados 
artistas cubanos y forá-
neos, entre otras activida-
des que hacen de esta cita 
un prometedor encuentro 
con la experimentación de 
sonoridades heterogéneas. 
Ya sea desde diferentes 
estilos y géneros AM-PM 
promueve el intercambio 
de ideas entre profesiona-
les y especialistas del con-
tinente.

Un amplio diapasón se 
abre entonces para mana-
gers, productores, sellos dis-
cográficos, gestores cultura-
les y el público en general. 
Varios temas, necesarios 
para comprender el com-
portamiento y consumo de 
la música en nuestros tiem-
pos, serán el plato fuerte de 
paneles y foros de debate, 
entre ellos, las conferencias 
Youtube para Compositores 
(martes 13, 3:00 p.m.) y La 
industria musical y de la 
grabación hoy en día (miér-
coles 14, 3:00 p.m.), a cargo 
de Ady Harley y el doctor 
Richard Strasser, respecti-
vamente, ambas en FAC.

Cuba estará bien re-
presentada por las agru-
paciones William Roblejo 
Trío, banda que si bien se 
caracteriza por sus inter-

pretaciones de jazz, fusio-
na distintos géneros con 
perfecto empaste de sono-
ridades. Asimismo partici-
parán la agrupación Sweet 
Lizzy Project, la cual ob-
tuvo un Premio Cubadisco 
2016 en la categoría de pop 
y el dúo Jade, formado por  
Yanaysa Prieto Pedroso y 
Maygred Felina, quienes 
se distinguen por combi-
nar diversos ritmos, lati-
nos y universales, pero con 
un sello original.

Entre los invitados ex-
tranjeros se encuentran el 
cantante ecuatoriano Ma-
teo Kingman y la brasile-
ña Céu, esta última con-
siderada una de las voces 
más significativas en su 
territorio, por su habilidad 
de componer temas con in-
fluencias de la samba, el 
reggae, la música caribeña 
africana, la nordestina y la 
electrónica. También esta-
rá presente el grupo chi-
leno Tormenta, integrado 
por Cristián Heyne y Be-
goña Ortúzar.

La invitación ya está 
hecha. América por su Mú-
sica ha sabido complacer 
expectativas de diferentes 
públicos y gustos. Para los 
melómanos es una oportu-
nidad de atrapar saberes 
y contemplar la belleza de 
un arte que empieza por los 
sentidos y llega hasta el co-
razón. A partir de hoy lunes 
comienzan las sinfonías a 
hacer eco de lo más actual, 
si de creación y sonidos se 
trata.

Dos décadas de luz
Ediciones La Luz, la casa editorial de la Asociación Hermanos Saíz

en la provincia de Holguín, apuesta por un catálogo diverso y atractivo

Una sede 
multifuncional, 
en el centro 
de la ciudad 
de Holguín.  
| fotos: Del 
autor

Luis Yuseff (izquierda) trabaja con Frank Alejandro, 
director de diseño de la editorial.

La música como 
bandera

Recientemente inaugurada, y hasta el 25 de agosto, la exposición Memorias, Grabado cubano '80 '90 , de la colección del Centro de Arte Contemporáneo Wifredo Lam 
puede ser disfrutada en la sede de esa institución, en San Ignacio No. 22 esquina  a Empedrado, Plaza de la Catedral, La Habana Vieja. La antológica exhibición reúne 
obras de  Abel Barroso, Aldo Menéndez, Agustín Rolando Rojas, Alexander Richard, Ángel Alfaro Echevarría, Ángel M. Ramírez, Ángel Rivero Sierra (Andy), Antonio 
Espinosa, Carlos A. Rodríguez Cárdenas, Elio Rodríguez, Enrique Pérez Triana, Gilberto Frómeta, Ibrahim Miranda, Isabel Gimeno, Isary Paulet, Isolina Limonta, Israel 
León, Israel Tamayo, José Julián Aguilera, José M. Contino, Juan Carlos Rivero, Julio Girona, Leandro Soto, Luis Cabrera, Moisés Finalé, Nicolás Lara, Pablo Borges, 
Pablo Quert, Rafael Zarza, Rubén Torres Llorca, Salvador Corratgé, Tamara Campo, Yamilis Brito y Zenén Vizcaíno. | RC

Memorias, Grabado cubano '80 '90

Nuevamente la Fábrica de Arte 
Cubano (FAC) es sede del evento.
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| Gretel Díaz Montalvo                 

A finales del 2015 la firma de un 
acuerdo entre la Federación Cubana 
de Atletismo y la compañía alemana 
Polytan le regalaba a Camagüey 
una buena noticia: se ejecutaría 
una moderna pista de atletismo en 
la capital agramontina.

El nuevo emplazamiento, para 
cuyas primeras acciones se aprobó 
un presupuesto de 261 mil dólares, 
llevará el nombre del velocista Ra-
fael Fortún. 

Sería toda una revolución, pero 
era mayor el beneplácito de saber 
que daría por resultado un circuito 
con la calificación 2 de la Asocia-
ción Internacional de Federaciones 
de Atletismo (IAAF), lo que le per-
mitirá organizar eventos regionales 
y continentales.

Primeros pasos
La Fortún se construye en el sitio 
que por décadas ocupó la pista Pa-
tricio Lumumba, con casi 30 años 
de explotación y urgida ya de una 
reparación. Allí se debían hacer 
enormes adecuaciones, entre ellas 
la construcción de una sala para los 
técnicos a cargo de las competen-
cias, otra para la prensa, así como 
los locales correspondientes a la 
Comisión Provincial de Atletismo. 

De acuerdo con Iosvani Urizarri 
Socarrás, directivo del INDER en la 
provincia, la terminación de un nue-
vo espacio de calentamiento con 80 
metros y seis carriles se incluye en-
tre los objetos de obra de la inversión, 
que también renueva las áreas para 
las disciplinas de salto y lanzamien-
to, y el sistema de riego y drenaje. 

“Esta instalación garantizará 
el desarrollo de figuras jóvenes en 
una región que ha forjado campeo-
nes olímpicos y mundiales en dis-
tintas categorías”, explicó el comi-
sionado provincial, Roberto Ramos 
Montalvo, quien adelantó que para 
el 2018 se prevé la ampliación de las 
gradas y el establecimiento de otras 
facilidades que convertirán al esta-
dio en el más importante fuera de 
La Habana.

A punto
Tras varios meses de trabajo, por 
parte de constructores cubanos que 
se encargaron de las obras civiles, 

ya el equipo alemán que asumirá el 
montaje de la superficie de carre-
ras se encuentra en territorio agra-
montino. 

Cada día, desde las cinco de la 
madrugada, inician acciones. “El 
clima es un reto —argumenta Pedro 
Almeida, de origen portugués e inte-
grante de la comitiva alemana— por 
eso comenzamos bien temprano, es 
mejor”. Y es que el calor los obliga a 
trabajar hasta la una o dos de la tar-
de, debido a que el material sufre con 
las altas temperaturas. 

La gran humedad relativa de 
nuestro país también es un desa-
fío y les presiona a regar la pista, 
al menos dos veces al día, y que so-
bre ella se mantenga una atención 
constante si quieren cumplir los 
pronósticos de una vida útil de has-
ta 50 años.

Por ahora están centrados en 
las pistillas para el salto de longi-
tud, las únicas áreas con las con-
diciones necesarias para recibir la 
capa sintética de Polytan, pues a la 
pista principal aún le quedan algu-

nos puntos deteriorados que urgen 
de nivelación.

“Alrededor de 10 metros cú-
bicos de asfalto es lo que necesi-
tamos. Ya se informó que nos en-
tregarán ese recurso y tan pronto 
se complete la preparación de la 
base, los alemanes comenzarán 
la colocación del Polytan. Allí el 
proceso será mucho más rápido, 
pues se pueden emplear equipos 
para pavimentación”, argumentó 
Ramos Montalvo.

En esta primera fase se incluye, 
además, la conclusión del área so-
cioadministrativa, donde se erigen 
los locales para el foto-finish y las 
estadísticas, la prensa y la Comi-
sión Provincial. 

Aún quedan cuestiones por 
puntualizar y recursos como la 
arena para los cajones de salto, 
pero como asegura el comisiona-
do: “Vamos bien. Ahora no nos 
damos cuenta, pero el esfuerzo 
que pongamos hoy en la obra se 
verá en los resultados futuros del 
atletismo camagüeyano”.

En esta ocasión la par-
ticipación volverá a 
constar de dos partes: 
primero, escribir un 
texto en el que se na-
rre la historia de un 
trabajador con más de 
10 años vinculado al 
deporte en la base y 
que acumule una obra 
ejemplar y merecedora 
de darla a conocer al 
país a partir de su tras-
cendencia local.

La idea es rescatar 
a entrenadores, fisio-
terapeutas,  médicos, 
personal de manteni-
miento, peñistas, ac-
tivistas, profesores 

de Educación Física, 
cocineros, custodios, 
choferes, estadísticos, 
coleccionistas, directi-
vos, entre otros. Se ad-
mitirán semblanzas de 
algún personaje falle-
cido, como homenaje a 
su figura. En todos los 
casos es imprescindible 
adjuntar las fotos del 
protagonista.    

La segunda parte 
consiste en responder 
este cuestionario: 

1.- Las primeras 
preseas mundiales de 
la lucha cubana llega-
ron en el estilo libre 
en la cita celebrada en 

México 1978. Mencione 
los nombres y el color 
de las medallas.

2.- Dos ciclistas 
cubanas han logrado 
ser titulares mundia-
les juveniles y de ma-
yores, pero solo una 
en la misma especiali-
dad. Diga su nombre y 
prueba.

3.- ¿Quién ostenta 
el récord de más fly de 
sacrificio en una mis-
ma entrada en nues-
tras series nacionales? 
Ofrezca la mayor canti-
dad de detalles de esta 
curiosidad.| Redacción 
Deportiva

XI Concurso 
Cuba 

Deportiva

Siembra pista y recogerás medallas

Técnicos alemanes instalaron la capa sintética de Polytan en una pistilla para salto de longitud.
| foto: Otilio Rivero Delgado

Ippón de 
Kolychkine

| Joel García

En enero de 1951, con apenas 38 años 
de edad, el profesor Andrés Kolychkine 
Thompson llegó a La Habana con el man-
dato de su maestro Mikinosuke Kawaishi 
(7mo Dan) y uno de los alumnos de Jigoro 
Kano, el creador del judo. Debía extender 
este deporte a América y así lo hizo con 
disciplina, inmediatez e impacto increíble.

En tan solo un mes inauguró el primer dojo 
nombrado Club Habana, situado en el Vedado. 
Para agosto sumaban cuatro los existentes 
(dos más en la capital: Capitolio y Miramar, 
y uno en Manzanillo) mientras el resto de las 
provincias del país tuvieron sus primeros lo-
cales para judocas a inicios de 1952.

A menos de 24 meses de su llegada gestó 
el primer campeonato nacional de ippones, 
wazaris, yukos y kokas, y constituyó la Fe-
deración Cubana de Judo. Hacia 1953 creó 
la Confederación Panamericana y con ello 
el arte marcial cumplía el sueño de su fun-
dador: ser practicado organizadamente en 
los cinco continentes.

Ruso de nacimiento, pero cubano de cora-
zón y trabajo hasta su muerte con 84 años.
Kolychkine tejió una carrera de educador, 
profesor, pedagogo y dirigente que incluyó ser 
el entrenador del equipo nacional a partir de 
1960, y más tarde, cumplió su papel de profe-
sor de judo en el Instituto Superior de Ciencias 
Médicas de La Habana, donde siempre se le 
recuerda, incluso con una Cátedra Honorífica 
multidisciplinaria que lleva su nombre.

Por más de 20 años realizó estudios de 
motricidad e intelecto de las técnicas del 
judo y no pocos obstáculos e incompren-
siones venció para demostrar la importan-
cia de esta disciplina en la formación de 
valores, más allá del arte competitivo, de 
las medallas y de la extensión masiva en el 
sistema deportivo que legó el triunfo de la 
Revolución el 1.º de enero de 1959.

Quizás su obra mayor esté recogida en 
el campo pedagógico y en todos los discí-
pulos que luego, con la misma marcialidad 
y respeto de los fundadores, asumieron el 
reto de ganar sobre los tatamis torneos 
regionales, panamericanos, mundiales y 
olímpicos.

A 66 años de aquellas primeras clases de 
judo, de las exhibiciones hechas en el teatro 
Águila de Oro para sumar simpatizantes, de 
la bibliografía compartida, de los cientos de 
reconocimientos recibidos por la Federación 
Internacional, Kolychkine todavía nos regala 
infinidades de enseñanzas, en especial, las 
relacionadas con su sencillez y humildad.  

Decenas de miles de nuestros judocas y ami-
gos extranjeros, maestros y competidores, 
recibieron directa o indirectamente su for-
mación. Para el primer hombre que decretó 
ippón en Cuba el agradecimiento es total y en 
cada judoguis de entrenamiento va diciéndolo 
nuestro corazón una, dos, miles de veces.
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| Joel García

Los cuatro primero jue-
gos de la selección cubana 
en la Liga Independien-
te Canadiense-Americana 
(Can-Am) —todos contra 
las Águilas de Trois-Rivie-
res— dejaron balance de 
tres victorias y un fracaso 
(este domingo cayeron 6-3) 
y lo más interesante hasta el 
momento va siendo la ofen-
siva arrolladora, mientras la 
labor monticular ha vuelto a 
ser intermitente en un even-
to internacional.

La alineación presentada 
por el mentor Roger Machado 
ha sido configurada por Víctor 
Víctor Mesa (cf), Raúl Gónza-
lez (ss), Guillermo Avilés (1b), 
Yordanis Samón (bd), Yos-
vani Alarcón (c), Norel Gon-
zález (lf), Jefferson Delgado 
(3b), Juan Carlos Torriente 
(2b) y Yoelkis Céspedes (rf); 
en tanto Ariel Martínez, De-
nis Laza, Olber Peña y Yulián 
Milián han tenido oportuni-
dades a la defensa y en la caja 
de bateo.

Una producción de 26 
carreras, 53 imparables, 
seis dobles, par de jonro-
nes, average de 327, OBP 
de 373 y OPS de 774, puede 
complacer a muchos, aun-
que la insatisfacción siem-
pre queda pendiente con el 
rendimiento de Víctor Víc-
tor (19-1, ese uno fue cua-
drangular), Céspedes (14-4) 
y Samón (19-5), de quienes 
se esperan mejores números 
en tierra norteña.

La cara más positiva con 
el madero la brindan Alar-
cón (9-5 y tres remolques), 
Torriente (16-8 con cuatro 
impulsadas), Delgado (18-8 
y cinco fletadas), Avilés 
(20-8, un jonrón y tres em-
pujadas), y el debutante No-
rel (19-7 con tres dobles). 
Mantener este paso en los 17 
juegos que le restan, 14 de 
ellos consecutivos, será un 
reto para ellos y los entrena-
dores que le acompañan.

Sin embargo, la preocu-
pación de Machado sigue 
estando en su pitcheo, pues 

de los cuatro abridores uti-
lizados: Vladimir Baños, 
Yoanni Yera, Alaín Sánchez 
y Ulfrido García (fue el per-
dedor este domingo) solo el 
primero pudo cumplir con 
calidad su rol hasta el sép-
timo inning. El resto fue 
bateado con facilidad en el 
primer tercio y por tanto los 
relevistas salieron más rápi-
do en sus auxilios.

De estos últimos, dos 
camagüeyanos de apellido 
Rodríguez, Yariel y José 
Ramón, se han ganado la 
mejor confianza con un 
triunfo per cápita sin que 
le pisaran el home sus ri-
vales. De los 13 lanzado-
res, solo el avileño Dachel 
Duquesne y el villaclare-
ño Yasmani Hernández no 
han tirado una bola toda-
vía. Dentro de esta área los 
12 boletos regalados en 37 
entradas es la mejor noti-
cia, pues el promedio de 
tres por partido es algo que 
hace mucho no teníamos en 
certámenes internaciona-
les.

A partir de esta sema-
na, la exigencia subirá para 
nuestra escuadra, pues 
chocarán de lunes a jueves 
con los Capitales de Que-
bec, segundo en la tabla de 
posiciones con 14V-8D, al 
tiempo que el fin de sema-
na enfrentarán a Campeo-
nes de Otawa, penúltimos 
con 8V-15D. Las Águilas de 
Trois-Rivieres ocupan el só-
tano del torneo con 7V-16D.

No caben dudas que el 
comienzo de la selección an-
tillana ha sido mejor que la 
temporada pasada sin que 
por ello debamos levantar 
campanas al vuelo. La de-
fensa se ha comportado ex-
celente (los tres errores han 
sido de los receptores) y si 
los bates no decaen es po-
sible cosechar más éxitos 
que fracasos —recordemos 
que el pasado año termina-
mos con 10V-9D— camino 
al tope amistoso contra el 
equipo universitario de Es-
tados Unidos en la primera 
semana de julio.   

Bates alegres, 
montículo inestable

La pedalista cubana Marlies Mejías conquis-
tó su segunda victoria individual en la gira 
que realiza por Estados Unidos su club We-
ber Shimano Ladies Power, al imponerse en 
la Clásica de Ciclismo disputada este fin de 
semana en Arlington, Virginia.

En la primera etapa, la Copa Clarendon, 
la antillana entró con las manos en alto y 
dominó el sprint final tras un recorrido de 
50 kilómetros, mientras que este domingo 
finalizó cuarta en la Copa Crystal y se llevó 
el cetro total de la competencia junto a su 
escuadra, compuesta por Aranza Villalón, 
Mercedes Fadiga, Jessenia Meneses, Cami-
la Valbuena y Rocío Parrado.

“El sábado cuando gané sacamos la ban-
dera cubana y festejé con ella porque aunque 
estoy bajo contrato con este club argentino 
estos triunfos se los dedico a mi país”, dijo 
vía Facebook Marlies, quien el pasado mes 
de mayo se había anotado su primer éxito en 
tierra estadounidense en el Grand Prix de 
Wilmington, en Delaware.

“Fue muy fuerte el ritmo de la compe-
tencia porque son dos critériums, una mo-

dalidad que obliga a no descuidarte nunca”, 
comentó la cubana, quien solo ha quedado 
fuera de un podio en esta gira, durante la 
Clásica de Winston Salem, en Carolina del 
Norte. | JG

| H. Pérez 

El boxeo cubano tiene en el mes de ju-
nio uno de los momentos más intensos 
dentro del calendario de este 2017. De 
un lado acaba de culminar otra edición 
del prestigioso torneo Giraldo Córdova 
Cardín (distante en cuanto a la calidad de 
los púgiles inscritos, en relación con certá-
menes de antaño), del otro apenas arrancó 
el campeonato continental en Tegucigalpa 
(que otorga cupos a la cita del orbe de agos-
to en Hamburgo), mientras que en el centro 
de la diana se encuentra dirimir la corona 
ante los Astaná Arlans de Kazajistán, en la 
VII Serie Mundial de Boxeo (WSB).

A este último acontecimiento queremos 
dedicar  las siguientes líneas motivados de 
manera especial por la posibilidad de que 
los Domadores hagan historia si derrotan a 
sus rivales euroasiáticos  y obtienen así su 
tercera diadema en estas lides.

De hecho los kazajos también podrían 
agenciarse su tercer triunfo en la emotiva com-
petición (algo no logrado por ninguna escua-
dra) lo que anticipa una dura batalla entre am-
bos elencos en pos del preciado pergamino.

Los Arlans se impusieron en la terce-
ra WSB, pasando en la final por encima de 
los Otomanos de Ucrania, y en la quinta al 
aventajar de forma cerrada a los nuestros 
6-4 en el tope conclusivo. 

La tropa de Rolando Acebal acumula en 
sus vitrinas el triunfo en la cuarta, cuando su-

peraron en la ronda del adiós a los Bakú 
Fires de Azerbaiyán en su debut en estas 
citas, y en la sexta versión del pasado año, 
en la cual desbancaron en el tramo defini-
torio a los Corazones de León británicos. 

Dicho en otro lenguaje: esta es la 
cuarta ocasión consecutiva en que los 

actuales exponentes de la escuela cubana de 
boxeo (que tiene en Alcides Sagarra su refe-
rente pedagógico más elevado) disputan el tí-
tulo, en clara evidencia de la seriedad y cons-
tancia con que encaran un evento marcado 
por constantes viajes y donde la preparación 
técnico-táctica es esencial en cada presenta-
ción sobre el encerado.

La hora de la verdad en esta oportuni-
dad está pactada para el 23 de junio en el 
coliseo de la Ciudad Deportiva, al tiempo 
que sus oponentes actuarán como anfitrio-
nes el primero de julio. 

Como peculiaridad está el hecho de 
fungir de locales en el  C-1 (los tres matches 
que los antillanos perdieron durante toda 
la justa fue en ese formato, dos veces ante 
los Heroicos de Colombia, y una con los Ti-
gres de Uzbekistán)  y como huéspedes en el 
C-2 (52, 60, 69, 81 y +91 kg).

En cualquier caso me aventuro a emitir 
un pronóstico: nuestros Domadores lo tie-
nen todo para alzar un nuevo triunfo, con 
independencia de la calidad de sus adversa-
rios. Ya veremos qué conjunto rubrica ma-
yor solvencia dentro de los cuadriláteros en 
el instante en que no es posible errar.  

Marlies, otra victoria sonada

Domadores por tocar la gloria

Yosvani Alarcón 
es el líder ofensivo 
de Cuba en tierras 
canadienses. | foto: 
Yuhki Ohboshi

Nadal conquistó su décimo 
Roland Garros
El tenista español Rafael 
Nadal recuperó tres años 
después el trono en Roland 
Garros, sumando una histó-
rica décima corona en el tor-
neo parisino, tras una final 
este domingo en la que fue 
muy superior al suizo Stan 
Wawrinka (6-2, 6-3 y 6-1).

Los cetros anteriores del 
ibérico en el certamen con 
superficie de arcilla llegaron 
a sus vitrinas en 2005, 2006, 
2007, 2008, 2010, 2011, 2012, 
2013, 2014 y 2017. De esta 

manera elevó a 15 sus títulos 
en torneos Grand Slam (10 
en el Garros, uno en Aus-
tralia, dos en Wimbledon, y 
otro par en el Abierto de Es-
tados Unidos).

Ahora, solo el suizo Ro-
ger Federer exhibe más ce-
tros que Nadal en toda la 
historia del tenis. Su ma-
jestad tiene 18 coronas por 
15 del español, 14 del esta-
dounidense Pete Sampras, y 
12 per capita para el serbio 
Novak Djokovic y el austra-
liano Roy Emerson. | RD
Cambios para los Juegos de 
Tokio 2020
La Junta Directiva del Co-
mité Olímpico Internacio-
nal aprobó 15 eventos para 

el programa de la cita Tokio 
2020, los cuales buscan más 
participación femenina e 
innovación. Además de in-
cluirse el baloncesto 3x3 y 
el BMX de ciclismo estilo li-
bre, se aprobaron adiciones 
y transferencias de pruebas 
masculinas para damas en 
atletismo, natación, boxeo, 
canotaje, ciclismo, esgrima, 
judo, remo, vela, tiro, tenis 
de mesa, triatlón y pesas.

De esta manera, en la 
capital nipona se reparti-
rán 321 títulos y las mujeres 
representarán el 48,8 de las 
participantes, mientras el 
número total de deportistas 
ascenderá a más de 11 mil.
| RD

Estocadas
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| Amalia Ramos Ivisate y 
 Yimel Díaz Malmierca

EL NOMBRE podría ser 
Carla, Susan o Mohamed, 
cualquiera podría ser uno 
de los 168 millones de ni-

ñas y niños víctimas del trabajo 
infantil según recientes reportes 
de la Organización Internacio-
nal del Trabajo (OIT). La cifra es 
alarmante y sacude a la opinión 
pública cada 12 de junio, día que 
las Naciones Unidas dedica a la 
lucha contra ese flagelo. 

En su convocatoria para con-
memorar la jornada de este año, la 
OIT hizo un llamado especial para 
poner énfasis en las zonas afectadas 
por conflictos y catástrofes, pues 
los niños, especialmente los de  me-
nos recursos, figuran entre los más 
vulnerables en contingencias como 
esas.  

Sin restar importancia a la gra-
vedad de tales contextos, resulta 
inquietante descubrir que el dato 
(168 millones) permanece inmóvil 
desde hace un quinquenio, cuando 
la misma organización lo presen-
taba en su informe Medir los pro-
gresos en la lucha contra el trabajo 
infantil. Estimaciones y tendencias 
mundiales entre 2000 y 2012.  

Aunque el documento revelaba 
progresos —al término del período 
se registraban casi 78 millones me-
nos de niños en esa situación—, reco-
nocía que “la cuestión fundamental 
de cara al futuro es saber si estamos 
avanzando lo suficientemente rápi-
do y dirigiendo la acción hacia don-
de es más necesaria y eficaz”. 

Que hoy se repita la cantidad 
de menores trabajando por debajo 
de la edad mínima de admisión al 
empleo tiene al menos dos inter-
pretaciones: la primera indica que 
aun con los esfuerzos internacio-
nales no se ha logrado avanzar; la 
segunda revela una posible desac-
tualización de las estadísticas o 
falta de información, lo cual po-
dría encubrir un error en el méto-
do de investigación o, en la peor de 
las situaciones, cierta indiferencia 
por parte de los Gobiernos.  En 
cualquiera de los casos, el propio 
texto del 2012 reconoce que una 
“mejor información es esencial 
para fortalecer las respuestas po-
líticas”. 

Como necesidades, el informe 
identificaba algunas cuestiones 
que aún constituyen retos. Por un 
lado, subrayaba la relevancia de 
reforzar las acciones en cuatro es-
feras políticas: “legislación y me-
canismos de aplicación respecto a la 
edad mínima y el trabajo prohibido 
para los niños; educación y adquisi-
ción de competencias que sean ac-
cesibles, pertinentes y apropiadas; 
establecimiento de pisos de pro-
tección social; y ampliación de las 
oportunidades de trabajo decente 
para los jóvenes por encima de la 
edad mínima de admisión al em-
pleo y para sus padres”.

Igualmente instaba a aplicar 
un enfoque continuo en África 
Subsahariana, la región con ma-
yor tasa de incidencia (más de uno 
de cada cinco niños realiza traba-
jo infantil); así como en Asia y el 
Pacífico, quienes exhiben el ne-
gativo primer puesto en cuanto a 
números absolutos. 

Entre los sectores más críticos, las 
tendencias punteaban a la agricultu-
ra, la manufactura, los servicios en la 
economía informal, y el trabajo do-
méstico. En ello quizás tuvieron que 
ver los mecanismos regulatorios pro-
pios de cada país, que en muchos ca-
sos conceden excepciones y no se apli-
can a los negocios familiares algunas 
obligaciones como el respeto a la edad 
mínima para trabajar. 

En ese sentido, “el fortaleci-
miento de la acción nacional en ma-
teria de seguimiento y evaluación 
del impacto de las políticas y las 
medidas adoptadas”, deviene esen-
cial, como señala el documento.  

Ahora bien, todas estas alarmas 
se difundieron cinco años atrás, y de 
acuerdo con las cifras, no han variado 
los resultados. En el 2017 la máxima 
ha de ser buscar nuevas maneras. Y 
comenzar por los espacios más vulne-
rables, como se aboga este lunes en la 
Conferencia Internacional del Traba-
jo que tiene lugar en Ginebra, puede 
ser una alternativa. 

En la actualidad, 1,5 billones de 
personas viven en países golpeados 
por conflictos y 200 millones más 
son afectadas por catástrofes natu-
rales, un tercio de las cuales son ni-
ñas y niños. Esto implica un fuerte 
desafío y demuestra la urgencia de 
concretar pasos que permitan res-
tar nombres a la larga lista del tra-
bajo infantil.  

| Día Mundial contra el Trabajo Infantil

Restar nombres a la lista

15 a 17 años:
44 %

12 a 14 años:

5 a 11 años 12 a 14 años 15 a 17 años

5 a 11 años:

Distribución del trabajo infantil por grupo 
de edades, 2012

28 %

28 %

| fotos: OIT
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Niños en trabajo infantil y trabajo peligroso (2000-2012).  
Estimados del 2012-2020 publicados por la OIT. 

El ritmo de los progresos fue demasiado lento para llegar 
a la meta del 2016 de eliminar las peores formas

Evolución basada
en el ritmo de los
progresos logrados
entre 2008 y 2012
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La OIT considera a los niños en “situación de trabajo infantil” como un subconjunto del grupo de 
niños “ocupados en la producción económica”. El término incluye a las víctimas de las peores 
formas de trabajo infantil y a los niños ocupados en la producción que no han alcanzado la edad 
mínima de admisión al empleo. En las estadísticas se excluye a quienes realizan un trabajo ligero 
permitido.  El “trabajo peligroso”, por su parte, engloba las actividades u ocupaciones que, por 
su naturaleza o características tienen, o pueden producir, efectos perjudiciales en la seguridad, 
la salud (física o mental) y la moralidad de los niños, ya sea por la carga física, o porque las 
jornadas, condiciones e intensidad resultan inseguras para la infancia. | Gráficos: Informe Medir 
los progresos en la lucha contra el trabajo infantil. Estimaciones y tendencias mundiales entre 
2000 y 2012, del Programa Internacional para la Erradicación del Trabajo Infantil, de la OIT.
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| Juan Dufflar Amel

La aguda crisis diplomática que 
enfrentan a monarquías del Gol-
fo Pérsico y otros países árabes del 
Oriente Medio y África del Norte 
con el Estado de Catar, irrumpe en 
el convulso escenario de la región 
con la posible fractura del Consejo 
de Cooperación del Golfo (CCG) y 
de la aparente cohesión de sus Go-
biernos.

Considerada una de las nacio-
nes más ricas del mundo y miembro 
prominente del CCG (integrado por 
países ribereños del Golfo), Catar ha 
sido objeto del abrupto rompimien-
to de las relaciones diplomáticas por 
parte de Arabia Saudita, Emiratos 
Árabes Unidos, Yemen, Bahrein, 
Jordania, Egipto, Libia, Mauritania 
y Maldiva. Lo acusan de promover y 
financiar el terrorismo, dar asilo a 
dirigentes de la proscripta Herman-
dad Musulmana, del Movimiento de 
Resistencia Islámica (Hamas) y res-
paldar el acuerdo nuclear con Irán, 
de favorecer las relaciones con la 
nación persa e Israel.

La ruptura de los vínculos con 
Doha fue acompañada de la sus-
pensión de las comunicaciones te-
rrestres, marítimas y aéreas con 
ese Estado, que formaba parte de la 
coalición de países directamente in-
volucrados en la guerra en Yemen y 
mantenía estrechas relaciones polí-
ticas y socioeconómicas con el Reino 
de Arabia Saudita.

El ministro de Exteriores catarí, 
jeque Mohammed bin Abdulrahman 
Al-Thani en una entrevista a AFP ha 
declarado que Catar podría sobrevi-
vir para siempre a pesar del bloqueo 
impuesto por Riad y sus aliados, e 
indicó que la República Islámica de 
Irán ha trasladado a Doha su dispo-
sición de garantizar el suministro de 
alimentos.

En previsión de una escalada del 
conflicto, Kuwait, Turquía y Rusia 
se han ofrecido como mediadores 
entre las partes en pugna.

Otro de los visibles protagonis-
tas de este diferendo es el actual 
Gobierno de Estados Unidos. Re-
cientes afirmaciones del presiden-
te Donald Trump, en su cuenta de 

twitter, contradicen lo expresado 
anteriormente por él y su secreta-
rio de Estado, Rex Tillerson, acerca 
de las inmejorables relaciones nor-
teamericanas con Doha, al indicar 
que en su visita a Arabia Saudita 
sugirió sacarla  del CCG.

No es obvio recordar que en Ca-
tar se asienta una de las bases más 
poderosas de la Fuerza Aérea de Es-
tados Unidos en el Medio Oriente, 
que alberga a más de 11 mil soldados 
norteamericanos.

Por su parte, los gobernantes ca-
taríes han rechazado todas las acu-
saciones y las injerencias extranjeras 
en su política interna. Han llamado 
a un diálogo abierto y honesto para 
resolver la crisis, cuyos  anteceden-
tes se ubican en el 2014, cuando las 
relaciones entre Catar y otros paí-
ses del Golfo Pérsico sufrieron un 
período de tensiones y rupturas di-
plomáticas, por el supuesto de que 
Doha estaba brindando apoyo a los 
Hermanos Musulmanes.

Estas divergencias se acentua-
ron semanas atrás por supuestas 
declaraciones del jeque Tamim bin 

Al-Thani a la agencia de noticias 
oficial catarí QNA sobre la hosti-
lidad norteamericana y el bloqueo 
árabe a Irán, cuestiones desmenti-
das como falsas por el propio Emir 
y otras autoridades del Estado.

Analistas de la problemática 
regional estiman que el origen de 
la controversia tiene sus vertientes 
en las aspiraciones hegemónicas de 
monarquías y emiratos del Golfo, en 
sus intenciones de renovar y fortale-
cer sus lazos con la administración 
Trump y en determinadas presiones 
económicas ejercidas contra el Go-
bierno de Doha, en las que el gas na-
tural desempeña un rol importante.

Catar es el mayor exportador 
mundial del gas licuado en contrapo-
sición a otros Estados miembros del 
CCG productores de petróleo, y com-
parte la producción del rico yacimien-
to marítimo de North Field con Irán.

Todas estas diferencias, con-
forman la génesis de una crisis que 
pudiera transformar la estructura  
política  y  socioeconómica del CCG, 
y desembocar en mayores confron-
taciones.

| Golfo Pérsico

Génesis de una discordia

| Alberto Núñez Betancourt

El diputado cubano Rolando González Patricio 
fue reelecto en la Mesa directiva del Parlamento 
Latinoamericano y Caribeño (Parlatino) para el 
período 2017-2018, durante la XXXIII Asamblea 
General de ese órgano legislativo que concluyó 
sus sesiones este sábado en Ciudad Panamá.

El máximo nivel de dirección del Parlatino 
está presidido por el diputado Elías Castillo, quien 
contará en la presidencia adjunta con la senado-
ra Blanca Alcalá, legisladora que encabezó dicho 
parlamento desde el año 2015 hasta la fecha.

En la última jornada, el diputado Lázaro Ba-
rredo Medina, integrante de la delegación cubana 
al encuentro, expuso ante los parlamentarios pre-
sentes que Cuba favorece una política migratoria 
que sostiene el derecho de viajar al exterior de 
manera legal, segura y ordenada.

Añadió que en los últimos cuatro años más de 
medio millón de cubanos han viajado a otros países 
por asuntos particulares. Recordó que el pasado 12 
de enero, Cuba y Estados Unidos firmaron un nue-
vo acuerdo migratorio, el cual incluye la elimina-
ción de la política de pies secos-pies mojados, y el 
Parole para profesionales médicos cubanos, hecho 
que constituía una operación internacional para el 
robo de cerebros en el sector de la salud.

Con tal acuerdo dijo: “se eliminaron dos de los 
principales estímulos para la emigración irregular, 
desordenada e insegura desde Cuba hacia los Esta-
dos Unidos, aunque  para alcanzar relaciones nor-
males migratorias será necesario también que el 
Congreso estadounidense derogue la Ley de Ajuste 
Cubano del año 1966, única de su tipo en el mundo 
que privilegia la emigración ilegal”.

El diputado afirmó que la prueba de que los 
Gobiernos estadounidenses en todos estos años 
han sido los causantes del problema migrato-
rio creado, con la finalidad de desestabilizar a 
Cuba, es que tras el cese en enero de la política  
pies secos-pies mojados, el proceso irregular de 
la migración entre ambos países comienza a re-
vertirse, y un ejemplo de ello es que en el primer 
trimestre de este año solo hubo menos de 200 ca-
sos, y en abril y mayo el registro ha sido cero.

Finalmente subrayó el trabajo de coopera-
ción que Cuba ha realizado desde el año 1989 
con los organismos internacionales de las Nacio-
nes Unidas para la atención a refugiados. En ese 
período, las autoridades cubanas  han recibido 
en nuestro territorio a más de 11 mil personas 
bajo ese estatus, procedentes de 35 países.

La XXXIII Asamblea General del Par-
latino aprobó los proyectos de leyes modelos 
relacionados con la energética sostenible, los 
desechos sólidos, la protección de los bosques, 
el etiquetado de productos alimenticios, y la 
promoción de la energía como herramienta de 
desarrollo regional y mundial.

Asimismo, se adoptaron una Resolución y 
una Declaración sobre Migración, tema central 
del evento, en las que se aboga porque esta sea 
ordenada, segura y regular, y se reconocen los es-
fuerzos desplegados por el Parlatino para abor-
dar el fenómeno como un asunto transversal.

Los documentos incluyen un llamado a for-
talecer la cooperación como fórmula eficaz para 
obtener positivos resultados.

Apenas un 22 % de los puertorriqueños ha-
bilitados participó en la consulta popular 
realizada este domingo acerca del estatus 
jurídico de la isla.

Datos divulgados por la Comisión Es-
tatal de Elecciones, autoridad legal para 
estos asuntos en el territorio boricua, re-
velaron que el 97,18 % (de los 515 mil 109 
participantes en el referendo) eligió que el 
país se convierta en el estado número 51 
de los EE.UU., mientras que el 1,5 % optó 
a favor de la independencia y el 1,3 %, por 
permanecer como Estado Libre Asociado.

Tras el resultado, el gobernador de Puer-
to Rico, Ricardo Rosselló Nevares, resaltó 
que el triunfo de la estadidad abre la puerta 
para “exigir y reclamar a Estados Unidos el 
fin de la indigna relación colonial”.

No obstante, el referendo podría no pro-
vocar ningún cambio legal, pues fue convo-
cado sin el aval del Congreso estadouniden-
se ni de la justicia federal que nunca emitió 
el visto bueno definitivo al proceso.

En referencia a los bajos niveles de par-
ticipación, el secretario general del Parti-
do Popular Democrático, Carlos Delgado, 
manifestó que el alto abstencionismo (más 
del 70 %) demuestra el fracaso del oficia-
lismo y constituye un golpe a la credibili-
dad de Rosselló.

Este es el quinto plebiscito de ese tipo en 
la historia puertorriqueña. Durante la jorna-
da los movimientos independentistas reali-
zaron una caravana en rechazo a la anexión 
y demostraron su inconformidad con la con-
sulta, a la cual calificaron de ilegal.

El hecho ocurre en un territorio caribe-
ño declarado en bancarrota, con una tasa 
de pobreza del 45 %, con elevados déficits 
gubernamentales, así como severos recortes 
en los servicios públicos. | Con información 
de www.indicepr.com, www.elvocero.com, 
www.elnuevodia.com y Telesur

Reelecto diputado cubano
en Mesa directiva del Parlatino

Rolando González Patricio, primero de derecha a izquierda.
| foto: Del autor

Baja participación 
en referendo 

puertorriqueño



Director Alberto Núñez Betancourt | Subdirectora editorial Alina Martínez Triay
| Subdirector administrativo Jorge Alberto Estévez Cortés 
| Impreso en EES Empresa de Periódicos UEB Gráfi ca de La Habana

fundado 06 de JUNIO 1970

Redacción Territorial esquina a General Suárez, Plaza de la Revolución
C. Postal 10600 Pizarra 7881 6009 | Fax 7855 5927 | www.trabajadores.cu

E-mail buzon@trabajadores.cu

Verano sobre ruedas 
en Joven Club Móvil

Un ómnibus con 
computadoras hacia 
comunidades rurales 
de Ciego de Ávila 

| José Luis Martínez Alejo

Una de las atractivas pro-
puestas para la cercana 
temporada de verano será 
el Joven Club Móvil de 
computación que se creó 
en la provincia de Ciego 
de Ávila, con el objetivo 
de socializar el uso de las 
modernas tecnologías de la 
informática en zonas rura-
les, para beneficio de  sus 
pobladores, tanto en las 
actividades socioeconómi-
cas como en las de sano es-
parcimiento. 

En un ómnibus marca 
Kia, modelo Asia, fueron 
instalados varios equipos, 
tales como computadoras, 
un  servidor de red, mobi-
liario y medios para la cli-
matización, según informó 
a la prensa Viviano Moyano 
Trujillo, director de los Jo-
ven Clubs de Computación 
y Electrónica en el territo-
rio avileño, quien agregó 
que similares  instalacio-
nes rodantes funcionan en 
La Habana, Santiago de 
Cuba y Villa Clara.  

“Excepto el acceso a 
Internet, con esa nueva 
opción los niños y demás 

usuarios tendrán la posi-
bilidad de disfrutar de jue-
gos en red y de los servicios 
que brindamos habitual-
mente en nuestras institu-
ciones de los 10 municipios 
de la provincia, entre los 
que se encuentran los cur-
sos de superación”, destacó 
el directivo. 

Con el Joven Club Mó-
vil se dispone en la provin-
cia de 29 centros para  las 
actividades de informati-
zación de la sociedad, y se-
gún Moyano Trujillo, antes 
de concluir el presente año 
deberá sumarse otra insta-
lación que se alista sobre 
un coche ferroviario, en la 
zona de recreo del denomi-
nado Parque de la Ciudad, 
en la capital provincial, y 
que contará con 20 compu-
tadoras, navegación por In-
ternet, dos simuladores de 
juegos, wifi y otros servi-
cios.

Viviano felicitó, por el 
diseño y la confección del 
mobiliario para ambos 
Joven Clubs, a los traba-
jadores de la unidad em-
presarial de base Muebles 
Lídex Camilo Cienfuegos, 
de Ciego de Ávila.

Dedicados a la ges-
tión del conocimiento y la 
sala de recreación los Jo-
ven Clubs fueron fundados 
hace 30 años por iniciati-
va del Comandante en Jefe 
Fidel Castro Ruz.

Ciego de Ávila se convierte en la cuarta provincia de Cuba con un Joven Club 
Móvil de computación. | foto: Alejandro García Sánchez

El tributo de los trabajadores 
cubanos al Che

| Lourdes Rey Veitía

Dos hechos relacionados 
con el Comandante Ernes-
to Guevara serán recorda-
dos  por los trabajadores 
cubanos: su caída en com-
bate y posterior asesinato 
hace cinco décadas en La 
Higuera, Bolivia, y  el ha-
llazgo e identificación de 
sus restos y el de sus com-
pañeros de guerrilla hace 
20 años. 

“Evocar la figura del 
Che en el contexto de es-
tos acontecimientos es un 
deber. Ello constituirá 
una jornada de compro-
miso para profundizar en 
la educación patriótica, 
revolucionaria e interna-
cionalista de nuestros tra-
bajadores, en especial  los 
jóvenes”, explicó María 
Consuelo Baeza Martín, 
miembro del Secretariado 
Nacional de la CTC.

“Es propósito recordar 
al Che como creador del 
trabajo voluntario, funda-
dor  de la banca revolucio-
naria cubana, impulsor de 
la industrialización, del 
movimiento anirista en el 
país,  como promotor de la 
calidad y la emulación so-
cialista; es decir, verlo en 
vínculo directo con los tra-
bajadores. 

“El programa es am-
plio, está diseñado a partir 
de actividades centrales y 
concebido para que sea rea-
lizado durante todo el año. 
Como tarea prioritaria está 
impulsar el movimiento 
emulativo Por las Sendas 
del Triunfo, enfatizando en 
la calidad de las produc-
ciones y los servicios para  
contribuir al cumplimien-
to de los planes económicos 
en cada entidad y tendrán 
lugar jornadas de trabajos 
voluntarios rememorando 
las que él inspiró.

“La CTC instaurará 
por única vez  la placa Che 
Nuestro, en el aniversario 
50 de su caída en combate, 
que se entregará  a centros 
laborales fundados por  el 
Guerrillero Heroico  o que 
llevan su nombre y que han 
mantenido resultados sos-
tenidos y relevantes en la 
producción y los servicios”, 
precisó.

La dirigente sindical 
anunció la presentación, 
en La Habana, Villa Cla-
ra y Santiago de Cuba, de 
la Revista CTC, dedicada 
íntegramente al Che,  al 
igual que el taller de histo-

ria que anualmente brinda 
la organización. Además, 
se encuentra previsto el 
montaje de varias exposi-
ciones, entre ellas El Che, 
los Trabajadores y la Anir, 
en Expocuba y otra en el 
Museo Palacio de Los Tor-
cedores, que refleje la en-
trañable amistad entre el 
Che y Fidel. 

Existe el propósito de 
dejar plasmado  en un libro, 
como patrimonio intangible 
de la CTC,  los testimonios 
de los trabajadores cubanos 
que tuvieron relación con el 
Comandante Ernesto Gue-
vara en los diferentes  cargos 
de dirección que desempeñó, 
proyectos que impulsó du-
rante los primeros momentos 
de la Revolución y  las  fábri-
cas que fundó.

Asimismo Baeza Martín 
puntualizó que se ofrecerán 
conversatorios e intercam-
bios con fundadores y jó-
venes del sistema bancario, 
una conferencia del doctor 
Jorge González Pérez, rela-
cionada con su experiencia 
en la búsqueda y retorno a 
Cuba de los restos   morta-

les del Che y sus compañe-
ros de guerrilla y encuen-
tros en todo el país  con  los 
trabajadores que conocie-
ron y tuvieron contacto con 
él durante la industrializa-
ción en Cuba.

 “No podemos olvidar 
la afición del Che por el 
ajedrez, de ahí que se efec-
tuará la  simultánea de  ese 
deporte en el  hotel Habana 
Libre, y el  Taller Nacional 
de la Cátedra Honorífi-
ca Ernesto Guevara de la 
Anir de Villa Clara, tendrá 
en esta ocasión como tema 
central  el pensamiento in-
novador del Che vinculado 
al concepto de Revolución 
del  Comandante en Jefe. 

“El Comandante Er-
nesto Che Guevara perso-
nificó valores que rara vez 
aparecen juntos: modestia, 
honradez, solidaridad, al-
truismo,  internacionalis-
mo. Evocarlo impulsando 
metas productivas y con-
solidando la unidad en 
nuestros colectivos labo-
rales es la mejor forma de 
hacer presente su legado”, 
concluyó.

La CTC y sus sindicatos han organizado un amplio programa de actividades para 
rendir tributo al Comandante Ernesto Guevara y a su destacamento de refuerzo

Esta tarde, Mesa Redonda 
Comenzando la semana

El resultado de las elecciones anticipadas en el Reino 
Unido y la Jornada Nacional de Homenaje a los donantes 
de sangre serán los temas principales de la Mesa Redonda 

de este lunes, la cual también contará con su habitual 
sección La Esquina.

Cubavisión, Cubavisión Internacional, Radio Habana 
Cuba, el canal de Youtube y la página de Facebook de la 

Mesa Redonda transmitirán en vivo este programa a las 7 
de la noche. El Canal Educativo lo retransmitirá al final 

de su emisión del día.


